
El ingeniero Rubén Soro, flamante rector de la UTN a nivel nacional, revalorizó la 
importancia de la militancia en la gestión política al frente de la casa de estudios. 
Uno de los objetivos es apuntar a una verdadera federalización y dejar de hablar 
de facultades grandes o chicas, porque todas tienen incidencia en la región donde 
se encuentran ubicadas. Planteó entre los desafíos abrir nuevas carreras acordes 
con el desarrollo de nuevas tecnologías, e interconectar a las 12 radios universita-
rias del país. Destacó el avance del rector Aiassa, que deja su mandato en diciem-
bre, en materia de estabilidad del personal interino, que logró su incorporación a 
planta. Explicitó su pertenencia peronista y dentro del consejo interuniversitario 
integrará ese bloque. También expuso la buena relación con el ministro de Edu-
cación Jaime Perczyk, que ha comenzado a devolver a las universidades parte del 
presupuesto que se perdió en la gestión Macri, para poder llevar adelante “una 
gestión digna”.

Concluido el proceso electoral, la comisión de economía de la Legislatura iniciará 
hoy el debate del proyecto de presupuesto 2022 y hará su debut el ministro de 
Finanzas Públicas Federico Zapata, que ayer prestó juramento en reemplazo de 
Guillermo Fernández. Aseguró que al estar en el área de Contrataciones estaba 
al tanto de los gastos, pero lo acompañará el equipo que elaboró el proyecto para 
responder las consultas de los legisladores. Las adecuaciones pedidas por la Cá-
mara fueron realizadas pero habrá nuevas modificaciones: Zapata remarcó que 
desde el gobierno nacional se retiró el proyecto para su reformulación y el provin-
cial estará atado a esos cambios. Consideró un desafío primordial la optimización 
de gastos de acuerdo a los recursos que ingresan, y habrá una continuidad de la 
gestión de Fernández y del plan de recuperación del salario trazado por el gober-
nador. Págs. 12-13

Ayer prestó juramento en reemplazo de Guillermo Fernández

GENERALES POLICIALES GREMIALES
Brindaron consultas gratuitas Los llevaban vivos en el baúl SUTEF

Por primera vez 
escribanos
prestaron

servicios en
Tolhuin

Docentes acordaron 
comenzar a tratar 
régimen jubilatorio 

con legisladores

Tierra del Fuego, martes 23 de noviembre de 2021 - Año XXVIII - N° 6116 - Edición de 28 págs.- $ 50 / www.provincia23.com.ar / www.p23.com.ar

Pág. 17 Pág. 25 Pág. 6

La directora por los activos de OSEF no
descarta que se intente volver al
gerenciamiento

Río Grande fue sede por primera vez Fin de Semana Largo

Pág. 9 Pág. 10

Tierra del Fuego 
se mantuvo entre 
las 10 provincias 
más elegidas por 

los turistas 

Con participación
récord cerró el Sexto 
Encuentro Binacional 

de Mujeres
Empresarias

Pág. 18-19

El nuevo ministro
Federico Zapata

debuta hoy con el
debate del presupuesto

Desmienten a 
presuntos

ladrones de 
corderos

Más cortes de
prestaciones por falta de 

pago y una nueva
advertencia de los médicos 

de la clínica San Jorge

Págs. 4-5

El decano Rubén Soro fue elegido rector de la UTN por amplio margen
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El embajador en Santiago calificó a José Antonio Kast de anti argentino y xenófobo. Para la administración de Piñera se trató de una “in-
tromisión inaceptable”. El Gobierno no respaldó los dichos de Bielsa ni reaccionó ante la protesta chilena. Desde la Cancillería argentina 
aseguraron que el vínculo con Chile seguirá un camino de “absoluta normalidad”.

Generó reclamo del país vecino

Bielsa cargó contra el candidato más votado en Chile

Buenos Aires.- Los comicios presiden-
ciales en Chile, que determinaron la rea-
lización de un balotaje el próximo 19 de 
diciembre entre el derechista José Anto-
nio Kast (27,9%) y el izquierdista Gabriel 
Boric (25,8%), dominarán la agenda re-
gional en virtud de lo antagónico de las 
posturas en pugna, que ponen fin al pe-
ríodo de liderazgos moderados durante 
el período de la democracia moderna en 
el vecino país.
El escenario polarizado ya tuvo repercu-
siones y roces con Argentina, a partir de 
las críticas vertidas por el embajador en 
Santiago, Rafael Bielsa, que generaron 
una respuesta por parte de la administra-
ción del presidente Sebastián Piñera.
Las críticas del representante argentino 
al candidato más votado en la primera 
vuelta electoral del país vecino no fue-
ron acompañadas por expresiones por 
parte de referentes del Gobierno, lo que 
se interpretó como una falta de apoyo, al 
menos en lo formal. Tampoco hubo re-
ferencias, hasta ahora, a la nota de queja 
del gobierno chileno.
“Si uno toma como elemento de juicio 
las manifestaciones públicas, Kast ha ex-
hibido su anti-argentinismo como una 
etiqueta más de las frases que pronun-
cia”, afirmó el embajador argentino en 
declaraciones radiales.
En este sentido, precisó: “Desde decir-
nos que hemos robado históricamente 
territorios, que tenemos que dejar de ro-
bar territorios a Chile, hasta todo tipo de 
expresiones xenófobas contra los argen-
tinos, que yo las tengo archivadas, regis-
tradas, leídas y estudiadas”.
En otra entrevista, Bielsa advirtió que 
“hay artículos de asesores de Kast con-
tra Argentina con un nivel de agresividad 
que son alarmantes” y sostuvo que su 
discurso “es muy genérico e impreciso, 
pero no es una derecha comparable con 
la de Piñera”.
“La de Kast es una derecha rupturista, 
pinochetista, que no teme decir su nom-
bre”, afirmó el diplomático al tiempo 
que sostuvo que al candidato presiden-
cial de Chile “se lo puede comparar con 
Bolsonaro y Trump”.
Respecto de las elecciones en el país an-
dino, el embajador argentino sostuvo que 
“es un resultado ajustado, pero desde 
que volvió la democracia a Chile nunca 

ganó el balotaje quien salió segundo en la 
primera vuelta”, con lo que deslizó que 
Kast llevaría ventaja contra Boric.
“La suma para el balotaje es sencilla. El 
candidato oficialista (Sebastián) Sichel 
sacó el 11%, más el 28% de Kast mas el 
12% de (Franco) Parisi. No hay mucha 
duda”, señaló Bielsa. Los votos de Parisi, 
un candidato antisistema que reside en 
Estados Unidos representan el principal 
desafío de cara al balotaje.
En la tarde de ayer, el gobierno chileno 
condenó los dichos de Bielsa y aseguró, 
en un comunicado de la Cancillería, que 
“representan una intromisión inacepta-
ble en los asuntos internos de Chile y 
vulneran normas de la Convención de 
Viena sobre Relaciones Diplomáticas”.
“El Gobierno de Chile reitera su per-
manente disposición a mantener con la 
República Argentina las mejores relacio-
nes políticas y diplomáticas, en el marco 
de la amistad histórica que nos une y del 

respeto recíproco que se merecen nues-
tros pueblos”, agrega el escueto comu-
nicado.

CAFIERO SE COMUNICÓ CON EL 
CANCILLER CHILENO PARA

DESCOMPRIMIR LA TENSIÓN
DIPLOMÁTICA 

El canciller argentino, Santiago Cafiero, 
se comunicó ayer por la tarde con su par 
chileno Andrés Allamand, a quien le re-
iteró la decisión de la Argentina de “tra-
bajar con el gobierno que resulte ganador 
una vez que finalice el proceso electoral” 
en Chile.
Ambos se comunicaron por teléfono du-
rante algunos minutos para intentar acla-
rar la incómoda situación que se generó 
este lunes cuando el embajador argentino 
en Chile, Rafael Bielsa, calificó a José An-
tonio Kast, al ganador de las elecciones 
presidenciales chilenas, como “antiar-

gentino” y “xenófobo”.
Según anticiparon fuentes de la Cancille-
ría a Infobae, la relación con Chile segui-
rá un camino de “absoluta normalidad” y 
recordaron que las expresiones de Bielsa 
“fueron a título personal”. Así el Gobier-
no se desmarcó de la postura del emba-
jador.
Con ese gesto, el gobierno de Fernández 
buscó descomprimir la tensión que se ge-
neró con la gestión chilena de Sebastián 
Piñera durante este lunes y dar por ter-
minada la polémica. Durante la tarde el 
gobierno chileno condenó públicamente 
las declaraciones de Bielsa y aseguró, en 
un comunicado de la Cancillería, que sus 
expresiones representaban “una intromi-
sión inaceptable en los asuntos internos 
de Chile y vulneran normas de la Con-
vención de Viena sobre Relaciones Di-
plomáticas”.
“El Gobierno de Chile reitera su perma-
nente disposición a mantener con la Re-
pública Argentina las mejores relaciones 
políticas y diplomáticas, en el marco de la 
amistad histórica que nos une y del res-
peto recíproco que se merecen nuestros 
pueblos”, agregaron en texto
Más temprano, antes de la llamada de Ca-
fiero al canciller chileno, desde el oficia-
lismo habían relativizado el comunicado 
de la cancillería chilena. “Es un comuni-
cado a una declaración a título personal 
de Bielsa. No es la posición oficial del 
país”, habían expresado ante la consulta 
de Infobae.
Sin embargo, con el correr de las horas, 
buscaron avanzar sobre el problema que 
generó las expresiones de Bielsa y reali-
zar un llamado de cordialidad para des-
comprimir la situación. Desinflaron la 
polémica para que no crezca con el paso 
de las horas. O, al menos, eso intentaron. 
En el Gobierno tardaron poco tiempo 
en tomar distancia de las expresiones de 
Bielsa y dejarlo en soledad con su postu-
ra. Además aclararon, también con rapi-
dez, que no está en los planes desplazar 
al embajador de su cargo.
La Casa Rosada tiene decidido profundi-
zar las relaciones con Chile ya sea Kast 
o Gabriel Boric el elegido en el balotaje. 
Así lo dejaron saber desde Casa Rosada, 
marcando con claridad que no existe vo-
luntad alguna de tensar el vínculo con el 
país vecino.

El embajador Rafael Bielsa, se había referido en duros términos hacia el candi-
dato presidencial de Chile, José Antonio Kast, a quien tildó de “pinochetista” y 
“antiargentino”.
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Buenos Aires.- En un informe de coyuntura de la acti-
vidad económica mensual, el Centro de Estudios para 
la Producción (CEP XXI) que depende de la cartera 
industrial, actualizó su medición adelantada de produc-
ción industrial en el que mide el ritmo fabril en base al 
consumo de energía eléctrica.
Al respecto, el organismo anticipó que el resultado de 
ese relevamiento “arroja una baja de 0,9% desestaciona-
lizado contra septiembre, pero un alza del 2,4% contra 

octubre de 2019 (mes en el que hubo tres días hábiles 
más que en octubre de 2021, en donde hubo un fin de 
semana “extra” largo por el feriado del 12 de octubre)”, 
consideraron desde el CEP XXI.
En ese sentido, la medición ad hoc de la cartera indus-
tria indicó que “9 de 14 sectores registraron alzas en 
el consumo de energía al comparar octubre de 2021 
contra octubre de 2019, sobresaliendo metales básicos 
(+11,4%, dato consistente con la suba de la producción 
del 17,3% en la producción de acero crudo), metalme-
cánica (+9,5%), minerales no metálicos (+6,3%, dato 
consistente con la suba del 20,1% en los despachos de 
cemento) y automotriz (+4,7%, dato en línea con el alza 

del 28,8% en la cantidad de vehículos producidos)”, 
enumeró.
Más hacia adelante, el organismo estimó que “los datos 
preliminares de noviembre muestran un repunte en el 
consumo de energía industrial respecto a octubre y re-
tornaron a niveles similares a los de la previa del fin de 
semana largo del 12 de octubre. Por su lado, en los 28 
días previos al 17 de noviembre, el consumo de energía 
industrial (ponderado) fue 4,4% superior al del mismo 
período de 2020, 3,1% al del mismo período de 2019 y 
2,8% al del mismo período de 2018″.
Entre los sectores más destacados, el CEP XXI marcó 
dos en particular: el de maquinaria agrícola, que según 
la información recopilada por ese centro de estudios 
transita el mejor año en lo que va del siglo y con la pro-
ducción de tractores en camino a tener el nivel más alto 
desde 1986. Y en el caso de calzado, en septiembre se 
alcanzó la mayor producción en cinco años, menciona-
ron.
Un informe reciente de la Unión Industria Argentina 
(UIA) había reflejado que “los datos disponibles de 
octubre indican tendencias mixtas en los datos de ac-
tividad económica, tanto en la comparación interanual, 
como respecto de 2019. Asimismo, en algunos casos las 
subas respecto de 2019 responden a las peores bases 
de comparación luego de la crisis cambiaria registrada a 
partir de agosto”.

EMPLEO Y EL “ÍNDICE GOOGLE”

De acuerdo a estimaciones del Ministerio de Desarro-
llo Productivo, la industria manufacturera volvió a crear 
empleos formales luego de cuatro meses de registrar ín-
dices estables. De esa manera, la suba frente a diciembre 
de 2019 es de 42.000 puestos, lo que implica una mejora 
de 3,7 por ciento.
En particular el informe destacó al sector farmacéutico 

-que alcanzó el mayor nivel de su historia, con más de 
40.000 puestos de trabajo formales-, maquinaria agrí-
cola, que tiene la mayor cantidad de puestos de trabajo 
formales desde 2013 y algunos segmentos de la indus-
tria de alimentos y bebidas, tales como cervezas, proteí-
nas animales, alimentos para animales o productos de 
molinería. Para este último caso, según datos del Minis-
terio de Trabajo y AFIP tuvieron el número más alto de 
empleo formal en al menos 25 años.
El reporte del CEP XXI elabora además un índice de 
movilidad de personas de acuerdo a datos de Google 
lo que, según Desarrollo Productivo, sirve como una 
aproximación para conocer el estado de la actividad de 
distintos sectores. “En los primeros días de noviembre, 
la movilidad de las personas, que correlaciona con la ac-
tividad económica, superó los niveles previos a la pan-
demia”, indicó.
 “Así, la gradual normalización de la actividad econó-
mica está permitiendo una mayor homogeneidad en los 
ritmos sectoriales de recuperación, que hasta ahora se 
venía dando de una manera demasiado dispar”, conti-
nuaron. De acuerdo al CEP XXI, las ramas que a prin-
cipios de año eran las que más caían frente a 2019 (gas-
tronomía, turismo, transporte de pasajeros y actividades 
culturales) fueron las que más se recuperaron en los úl-
timos meses. En concreto, mencionaron, en septiembre 
433 de 622 sectores productivos (el 70%) mejoraron su 
desempeño respecto al del primer trimestre del año.
Por último, el informe destacó que en agosto, según los 
últimos números del Indec, la economía ya había su-
perado por 0,3% el nivel de febrero de 2020, a lo que 
agrega que “los primeros datos adelantados de septiem-
bre, octubre y lo que va de noviembre auguran en líneas 
generales una consolidación de dicha tendencia de recu-
peración”. Eso, aseguró el estudio oficial, podría indicar 
que “la actividad económica está ya en niveles similares 
o incluso superiores al promedio de 2019″.

Buenos Aires.- Este martes habrá un en-
cuentro entre el secretario de Comercio 
Interior, Roberto Feletti, y los comer-
cios de cercanía y mayoristas.
Hace 15 días el secretario de Comercio 
Interior, Roberto Feletti, había mante-
nido un encuentro con representantes 
de ese sector, además de mayoristas y 
alimenticias.
De allí surgió que el gran inconveniente 
que se plantea para que se cumpla ese 
objetivo oficial es la rentabilidad. Según 
los minoristas, sus proveedores -es de-
cir los mayoristas- venden la mercadería 
de ese listado a los valores fijados por 
el Gobierno, es decir que no les queda 
margen para sumar alguna ganancia al 
venderlos.
Este punto, clave, ya fue puesto sobre 
la mesa de discusiones en aquella opor-
tunidad, y todo indica que hasta hoy no 
hubo grandes avances en este sentido.
Este martes -desde las 15- las partes se 

volverán a reunir y, si no hay grandes 
propuestas a la vista, el Gobierno po-
dría implementar una suerte de plan de 
"rentabilidad compartida", que obligaría 
a los mayoristas a vender a más barato, 
de modo de que los minoristas tengan 
también alguna ganancia, incluso al ven-
der al valor dispuesto por el listado ofi-
cial.
El objetivo es lograr un mecanismo 
específico con márgenes de ganancia 
"sensatos" para los comercios minoris-
tas que permitan que los precios estén 
en el orden que establece la resolución, 
sin que eso implique pérdida de rentabi-
lidad para los sectores más chicos.
La modalidad de venta -en cuanto a los 
precios- de las alimenticias es diferente 
según quién le compre. Si se trata de un 
supermercado, debe venderle a un valor 
determinado, de modo de que toda la 
cadena luego pueda respetar el acuerdo 
con el Gobierno.

En cambio, si su comprador es un ma-
yorista, no hay ninguna regulación que 
obligue a las alimenticias a recortar su 
ganancia, aunque desde las compañías 
aseguran que "desde hace ya un tiempo 
que no se tocan".
Ante esto, y de acuerdo con las fuentes 
consultadas por El Cronista, una op-
ción que se estaría mirando de cerca por 
el Gobierno tiene que ver con que las 
alimenticias también deban achicar sus 
márgenes de ganancias en este canal.
El reclamo de los minoristas es claro. 
Quieren participar del programa, pero 
siempre y cuando exista la posibilidad 
de generar alguna ganancia "aunque sea 
mínima".
"Queremos formar parte de Precios 
Congelados y siempre lo dijimos. Pero 
de ningún modo los minoristas están en 
condiciones de ser un punto de venta 
que subsidie estas compras", sostuvo 
una fuente del sector.

Según lo que expusieron los almacenes 
durante el último encuentro con Feletti, 
por ejemplo, el margen que ellos aplican 
a los productos en general -por fuera de 
los del programa oficial- ronda entre el 
20% y el 25%, aunque saben que en el 
caso de los precios congelados se debe-
rá reducir bastante.Para productos de 
mayor consumo (como leche o aceite) la 
idea del Gobierno es la devolución del 
IVA.
En los últimos días Feletti no ocultó 
cierto malestar con la cadena mayorista.
"En la revisión del último viernes, ob-
servamos un particular debilitamiento 
del cumplimiento por parte de grandes 
mayoristas, sobre todo en tres: Makro, 
Vital y Maxiconsumo. Observamos irre-
gularidades en señalética y comercializa-
ción de productos dentro del programa. 
Dejan, en promedio, un 50% de la ca-
nasta sin comercializar", dijo a Página 
12.

Para el Ministerio de Desarrollo Productivo, según 
el consumo de energía del sector fabril, la actividad 
habría caído 0,9% en comparación con el mes an-
terior. 

Actividad industrial 

Cayó en octubre pero sumó puestos 
de trabajo, según un informe oficial
La industria volvió a generar puestos de trabajo después de cuatro meses aunque la actividad productiva habría tenido en octubre un retroceso en rela-
ción con septiembre, según explicó este lunes un informe del Ministerio de Desarrollo Productivo. Para el Ministerio de Desarrollo Productivo la indus-
tria tuvo un retroceso del 0,9% en comparación con el mes anterior.

Lucha contra la inflación

Precios Congelados: qué variables busca el 
Gobierno para que lleguen a los minoristas
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Ushuaia.- El mandatario provincial destacó la trayecto-
ria de Zapata García tanto en el sector público como 
en el privado vinculado a las áreas de administración 
financiera.
En ese sentido, Melella recordó que “con Federico ve-
nimos trabajando desde el Municipio de Río Grande, 
conozco su compromiso y dedicación por la adminis-
tración pública, pero por sobre todo destaco la gran 
persona que es”.
“Sé que el Ministerio de Finanzas continuará con la mis-
ma convicción que viene teniendo, atendiendo y acom-
pañando a las y los servidores públicos, como a toda la 
comunidad en general” resaltó.
Asimismo agradeció al ministro saliente, Guillermo Fer-
nández por “la dedicación, el compromiso, y por haber 
estado a la altura de las circunstancia en una situación 
tan difícil como fue la pandemia”.
Por su parte, el flamante ministro de Finanzas Públi-
cas, Federico Zapata García agradeció la confianza del 
Gobernador, asegurando que “vio en este equipo las 

características para seguir consolidando este proyecto 
político” como así también destacó “el compromiso 
del equipo de la cartera económica y especialmente el 
acompañamiento de la familia”. 
“Este es el desafío más importante en mi carrera pro-
fesional en la administración pública” remarcó Zapata 
García y aseguró que “continuaremos plasmando la vi-
sión estratégica que tiene el Gobernador para la provin-
cia, desde nuestra área que está vinculada con la orien-
tación del gasto público”.
A su vez consideró que el equipo del Ministerio de 
Finanzas Públicas “se caracteriza por su impronta de 
seriedad y compromiso a la hora de administrar los re-
cursos de la Provincia, por eso vamos a revitalizar las 
áreas, siempre basados en los valores del diálogo, la con-
ciliación y el trabajo en equipo” subrayó y enfatizó que 
“somos un Ministerio transversal, que brinda servicios 
a toda la administración pública”.
Respecto a cómo continúa el trabajo, insistió que “se-
guirá siendo central el Plan de Recuperación del Salario 

para la Administración Pública Provincial que ha lide-
rado el Gobernador desde el inicio de la gestión”, pre-
cisando que “convocaremos nuevamente a los Munici-
pios de Ushuaia, Río Grande y Tolhuin para reanudar 
una agenda de trabajo conjunto sobre las transferencias 
por coparticipación de impuestos, regalías y otros con-
ceptos coparticipables”.

Cabe destacar que el contador Público Federico Zapata 
García se desarrolló tanto en el sector privado como en 
el público, siempre vinculado a las áreas de administra-
ción financiera.
En 2007 se incorpora a la Secretaría de Finanzas del 
Municipio de Río Grande. Allí, gestionó y lideró en 
diferentes áreas, Dirección General de Finanzas (2008-
2011), Subsecretaría de Finanzas (2012-2015), Auditoría 
Interna (2016-2018) y Dirección General de Compras 
(2019).
Desde el inicio de la gestión del gobernador Gustavo 
Melella, Federico Zapata García se desempeñó como 
titular de la Oficina Provincial de Contrataciones de-
pendiente del Ministerio de Finanzas Públicas.
Acompañaron al flamante Ministro, familiares e invita-
dos especiales y participaron Ministros y Secretarios de 
Estado del Gobierno Provincial, de la AREF, del Banco 
de Tierra del Fuego, del Superior Tribunal de Justicia.

URQUIZA ASISTIÓ A LA JURA DEL NUEVO 
MINISTRO DE FINANZAS PÚBLICAS

La presidenta del Poder Legislativo, vicegobernadora 
Mónica Urquiza, acompañó al gobernador de la Pro-
vincia Gustavo Melella, quien tomó juramento al nuevo 
ministro de Finanzas Públicas, Federico Zapata García.  
Durante el acto, la Vicegobernadora se refirió a la com-
plejidad del área como lo es  Economía. “Es un sector 
que cruza todos los Ministerios del Ejecutivo”, dijo Ur-
quiza en relación a la función de la cartera económica. 
“Hemos pasado situaciones muy difíciles, pero fuimos 
saliendo adelante”, indicó.
En tanto, la titular de la Legislatura remarcó el trabajo 
de Zapata García en los meses de pandemia, "porque 
cada vez que necesitamos de su servicio, estuvo pre-
sente".
De esta manera, Urquiza le deseó suerte en la gestión y 
destacó que “tenemos una responsabilidad muy impor-
tante, que es sacar adelante a la Provincia, a nuestra gen-
te que tienen muchas necesidades y en esto debemos 
trabajar día a día, en busca de soluciones. Tenemos que  
gestionar y llevar a la práctica toda la tarea del Goberna-
dor”, dijo la Vicegobernadora.
Por último, la titular del Parlamento le brindó apoyo 
desde lo personal y desde lo técnico por parte de la Le-
gislatura.

El Gobernador valoró la vasta trayectoria en la administración pública

Melella tomó juramento a Zapata García 
como nuevo ministro de Finanzas Públicas
El gobernador Gustavo Melella, acompañado por la vicegobernadora Mónica Urquiza, tomó juramento al nuevo ministro de Finanzas Públicas, Federi-
co Zapata García, este lunes en Casa de Gobierno. El mandatario provincial valoró la vasta trayectoria en la administración pública, entendiendo que 
“venimos compartiendo 14 años como servidores públicos”.

El mandatario provincial destacó la trayectoria de 
Zapata García tanto en el sector público como en 
el privado vinculado a las áreas de administración 
financiera.

Acompañaron al flamante Ministro, familiares e invitados especiales y participaron Ministros y Secretarios de 
Estado del Gobierno Provincial, de la AREF, del Banco de Tierra del Fuego, del Superior Tribunal de Justicia.
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Río Grande.- El ministro de Finanzas 
Públicas, contador Federico Zapata, rea-
lizó ayer sus primeras declaraciones a Ra-
dio Provincia, en el día de la jura en su 
nuevo cargo, en reemplazo de Guillermo 
Fernández.
Prestó juramento al mediodía y, como 
señaló el funcionario saliente, ya for-
maba parte del equipo de economía de 
la provincia, pero también del equipo 
económico que viene acompañando a 
Melella desde la gestión municipal. “Yo 
soy nacido en Río Grande, me gradué 
de contador público en 2007, me volví y 
al poco tiempo ingresé a la Secretaría de 
Finanzas del Municipio. Siempre estuve 
trabajando en la gestión pública, como 

Director General de Finanzas, auditor 
interno, director general de compras 
del municipio. Cuando el gobernador 
asumió la gestión provincial vine como 
titular de la oficina provincial de Contra-
taciones”, relató de sus primeros pasos 
luego de recibirse, siempre en el equipo 
del gobernador actual.
Reconoció que le toca una tarea difícil 
y “algunos más que felicitarme me han 
dado el pésame –bromeó-, pero esto es 
un trabajo de equipo. Cuando hay un 
equipo consolidado, es indistinta la fun-
ción que uno cumple. Va a haber cam-
bios pero no de personas sino de roles, 
y algunos van a desempeñar una función 
más concreta. El equipo clave sigue sien-
do el mismo, si bien va a haber algunas 
incorporaciones. Va a ser una continui-
dad de la gestión de Guillermo Fernán-
dez, como marcó el gobernador se va a 
seguir trabajando en la recuperación del 
salario y en la optimización de los proce-
dimientos en la administración pública”, 

dijo de los puntos principales.
Consultado sobre los problemas de la 
obra social estatal, aclaró que no puede 
dar precisiones de lo que se va a hacer 
“porque hasta hace poco estaba en el 
área de Contrataciones, y en las próxi-
mas horas me voy a empapar del tema. 
Hablamos con el gobernador de salir a 
pedir líneas de financiamiento, recursos 
que podamos obtener y no quedarnos 
solamente con lo que hay. La provincia 
viene cumpliendo con sus compromisos 
y tiene posibilidad de endeudarse. No 
estamos en una situación quebrada que 
nos impida salir a pedir financiamiento. 
La gran deuda es por la emisión de bo-
nos y se viene pagando regularmente. 

Esa condición nos permite salir a buscar 
más crédito”, afirmó.
“Cuando hablo de salir a buscar financia-
miento, no me refiero a salir a endeudar-
se en dólares como pasó en el gobierno 
anterior, sino salir a buscar recursos del 
gobierno nacional, que tiene muchas lí-
neas de financiamiento. Cuando asumí 
en 2019 en Contrataciones obtuvimos 
financiamiento para comedores escola-
res y copa de leche, de una línea a nivel 
nacional del Plan de Alimentación Salu-
dable. A eso me refiero con salir a buscar 
financiamiento, bajando planes naciona-
les”, dijo. 

RENEGOCIACIÓN DE LA DEUDA

En materia de reestructuración de deuda, 
no habría mucho por hacer. “Las cuotas 
de este préstamo se fueron pagando y no 
hubo avances en la gestión por la refinan-
ciación. La realidad es que las provincias 
más grandes han cerrado su reestructura-

ción y Tierra del Fuego mucho no pudo 
hacer, pero hay otras alternativas que va-
mos a empezar a evaluar”, señaló.

PRESUPUESTO 2022

Hoy comienza el debate del presupues-
to y “es un desafío importante exponer 
el presupuesto que se presentó en agos-
to. Tuve que ponerme a tono con esto, 
que no es una tarea menor. Hoy arranca 
la agenda a las 10 de la mañana, no for-
mé parte directamente de la elaboración, 
pero sí hay mucha relación en lo que tie-
ne que ver con los gastos desde el área de 
Contrataciones. Hay otros temas macro 
pero hay un buen equipo de presupues-
to que me va a acompañar y son los que 
elaboraron el proyecto, así que no va a 
haber ningún inconveniente”, confió. 
En cuanto a las adecuaciones que solici-
tó la Legislatura luego de la presentación 
del presupuesto nacional, señaló que esa 
tarea ya fue realizada. “Se ha adecuado el 
proyecto original en base a la presenta-

ción del presupuesto nacional y entende-
mos que se van a volver a hacer cambios 
a ese proyecto porque la oficina nacional 
de presupuesto lo ha retirado. Tenemos 
los datos como para empezar a trabajarlo 
y seguramente se irán haciendo cambios 
en base a las modificaciones”, advirtió.

PARITARIA ESTATAL

Finalmente, se le preguntó sobre los pe-
didos de gremios estatales de aumento o 
adelanto a cuenta de futuros aumentos 
en lo que resta del 2021.
“Siempre se analizan los pedidos de los 
sindicatos pero ahora no podría dar pre-
cisiones de si esos pedidos se van a cana-
lizar”, respondió.
“El gran desafío es la optimización de los 
gastos. Ser eficientes en el gasto público 
y en lo que le llega a la sociedad. En la 
medida que uno optimiza los gastos de 
acuerdo a los recursos que puede obte-
ner, a la provincia le va bien en su con-
junto”, concluyó.

Ayer prestó juramento en reemplazo de Guillermo Fernández

El nuevo ministro Federico Zapata debuta 
hoy con el debate del presupuesto
Concluido el proceso electoral, la comisión de economía de la Legislatura iniciará hoy el debate del proyecto de presupuesto 2022 y hará su debut el 
ministro de Finanzas Públicas Federico Zapata, que ayer prestó juramento en reemplazo de Guillermo Fernández. Aseguró que al estar en el área de 
Contrataciones estaba al tanto de los gastos, pero lo acompañará el equipo que elaboró el proyecto para responder las consultas de los legisladores. Las 
adecuaciones pedidas por la Cámara fueron realizadas pero habrá nuevas modificaciones: Zapata remarcó que desde el gobierno nacional se retiró el 
proyecto para su reformulación y el provincial estará atado a esos cambios. Consideró un desafío primordial la optimización de gastos de acuerdo a los 
recursos que ingresan, y habrá una continuidad de la gestión de Fernández y del plan de recuperación del salario trazado por el gobernador.

El ministro de Finanzas Públicas, contador Federico Zapata, realizó ayer sus pri-
meras declaraciones a Radio Provincia, en el día de la jura en su nuevo cargo, en 
reemplazo de Guillermo Fernández.
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Río Grande.-  José Ríos, secretario Ge-
neral de UPCN en la provincia, se refirió 

a la nota enviada el gobernador, Gustavo 
Melella, mencionando que allí le solicitan 

al mandatario provincial “la reapertura 
de la mesa salarial, la llamamos reaper-
tura de mesa salarial extraordinaria y la 
pedimos teniendo en cuenta la suba im-
presionante de los precios, fundamen-
talmente de los alimentos y también de 
alquileres”, expresó el dirigente estatal.
Dijo que se debe tener en cuenta “que 
tenemos muchos compañeros de la ad-
ministración pública que alquilan y real-
mente la pérdida del poder adquisitivo, 
por la suba de precios y alimentos, se está 
dando de manera acelerada en este últi-
mo tiempo”, remarcó Ríos. Agregando 
después que “también se debe tener en 
cuenta que ya estamos cerca de diciem-
bre, vienen las fiestas, y seguramente otra 
vez se van a disparar los precios”, indicó 
el titular de la UPCN.

Recordó que se encuentra funcionando 
“una mesa de discusión salarial con el 
Ejecutivo, donde pudimos ir blanquean-
do el salario de los trabajadores. Enton-
ces es oportuno plantear la reapertura de 
la discusión de manera extraordinaria, 
para buscar recomponer el salario de to-
dos los trabajadores de la administración 
pública”, expresó.
El dirigente gremial señaló que lo plan-

tean de esa forma “porque siempre que-
remos llevar la discusión al básico, más 
teniendo en cuenta el cambio de ministro 
de Economía y la posibilidad de retomar 
la mesa de discusión paritaria que nos 
puede beneficiar a todos. Sobre todo te-
niendo en cuenta la paz social y la crisis 
económica, que no solo tenemos en la 
provincia sino en todo el país”, advirtió 
Ríos.
Mencionó que se trata de “llevar la discu-
sión al básico y recuperar el salario de los 
trabajadores”. En ese camino manifestó 
que “la idea es sentarnos a la mesa antes 
que comience diciembre y poder buscar 
un acercamiento, para recomponer nue-
vamente el salario de los trabajadores”.
Finalmente señaló que aún no tuvieron 
“respuesta a este pedido”, y pidió “por lo 

menos buscar la manera de acercar algo 
al trabajador, teniendo en cuenta que se 
vienen las fiestas muy pronto, que tran-
sitamos un fin de año con expectativas 
para 2022, entonces nos parece que es el 
camino que tenemos que transitar para 
poder salir de esta crisis económica que 
tenemos no solamente los trabajadores 
sino la comunidad en general”, concluyó 
el secretario General de UPCN.

Río Grande - En Ushuaia, antes del inicio de la sesión 
ordinaria del jueves pasado, los legisladores Federico 
Greve (FORJA), Damián Löffler (MPF) y la legisladora 
Mónica Acosta (FORJA); se acercaron a la manifesta-
ción docente que se llevaba a cabo frente al recinto de 
sesiones. En diálogo con el secretario General del SU-
TEF, Horacio Catena, y con docentes que participaban 
de la manifestación, los parlamentarios acordaron tratar 
el proyecto en la Comisión de Economía y Presupuesto, 
el próximo lunes 29 de noviembre, a las 14 horas.
También informaron que, a partir de esta semana, se 
realizarían reuniones de Comisión de Economía y Pre-
supuesto; por lo cual los integrantes del SUTEF solici-
taron participar de las reuniones relativas a Educación.
Horacio Catena se refirió en su discurso, a que las 
asambleas escolares definirán cómo se acompañará ese 

día. Recordó luego “Hace 6 años que venimos recla-
mado la recuperación del régimen previsional docen-
te”, expresando y recordando que “durante la campaña 
electoral todos y todas se comprometían a devolver el 
régimen previsional”.
Asimismo, argumentó en defensa del proyecto pre-
sentado, relatando las distintas reuniones que se vie-
nen llevando adelante desde la organización gremial. 
“Nadie nos dice que no, porque tenemos razón, pero 
el problema es que tampoco nos dicen que sí y de esa 
forma, implícitamente nos van diciendo que no”, ad-
virtió Catena.
Finalmente, expresó que “hay que seguir luchando 
hasta conseguir la definición política del oficialismo de 
avanzar con el proyecto”, concluyó el secretario Gene-
ral del SUTEF.

SUTEF

Docentes acordaron comenzar a tratar 
régimen jubilatorio con legisladores
La docencia fueguina llevó adelante una nueva jornada de desobligación con movilización sobre el final de la semana pasada, en las tres ciudades de la 
provincia, con motivo de reclamar el tratamiento del proyecto de ley de recuperación del régimen jubilatorio docente presentado por el SUTEF. Para el 
próximo lunes 29 acordaron tratar el proyecto, en la Comisión de Economía y Presupuesto de la Legislatura Provincial.

El secretario General del SUTEF y la CTA Autóno-
ma, Horacio Catena, se dirigió a los presentes en la 
manifestación.

UPCN

Piden reabrir la discusión salarial
Desde la Unión Personal Civil de la Nación elevaron una nota, dirigida al gobernador Gustavo Melella, donde le solicitan reabrir la mesa de discusión 
salarial. El pedido obedece a “la suba impresionante de los precios, fundamentalmente de los alimentos y también de alquileres”, según expresó el secretario 
General, José Ríos. Aseguró el dirigente gremial que “es oportuno plantear la reapertura de la discusión de manera extraordinaria para buscar recomponer 
el salario de todos los trabajadores de la administración pública”.
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Río Grande.- “En nombre del Sindicato de Camioneros 
y particularmente en esta ocasión en representación de 
la Secretaría de Prensa y por pedido de la Junta Electo-
ral, que lleva adelante la fiscalización correspondiente, 

informamos que el 5 de noviembre el gremio de Camio-
neros debería haber convocado para renovar sus auto-
ridades por 4 años”, manifestó el secretario de Prensa, 
Guillermo Vargas.
El dirigente camionero mencionó luego que, “ante la 
prórroga vía DNU de parte del Ministerio de Trabajo 
de la Nación, prorrogando por 180 días más los manda-
tos, el gremio igualmente y con los protocolos corres-
pondientes tomó la decisión de convocar a elecciones 
para el día 27 de diciembre, según los plazos corres-
pondientes según nuestro estatuto social”, expresó el 
sindicalista.
Vargas destacó que “la Junta Electoral ha dado todos 
los pasos correspondientes”, como para avanzar en los 
comicios. El secretario de Prensa también confirmó que 
habrá “lista única, la que conduce nuestro secretario 
General, el compañero Pedro Abel Velázquez, en toda 
provincia”. También indicó que, teniendo en cuenta la 
conformación actual, existen “algunas reformas en los 
cargos y se ha dado mayor participación a compañe-

ras mujeres, dentro de lo que marca nuestro estatuto 
y teniendo en cuenta el porcentaje que integra nuestro 
padrón”.
La denominación de la lista que encabeza Pedro Ve-
lázquez es “Lista Verde 15 de diciembre, Para Seguir 
Creciendo”, y los principales cargos propuestos son: 
Secretario General: Pedro Velázquez; Secretario Adjun-
to: Cristian Sosa; Secretario Gremial de O. y M.: Daniel 
Capdevila; Secretario Tesorero y de Administración: 
Matías Soto; Prosecretario Tesorero y de Administra-
ción: Jonathan Espina; Secretario de Actas, Prensa y 
Difusión: Guillermo Vargas; Secretaria de Fiscalización: 
Eliana Velázquez; Secretario As. Transporte: Rodrigo 
Alarcón y Secretario de Deportes y A. Recreativas: Da-
mián Urquiza.
Finalmente señaló Vargas que, culminado este proceso, 
habrá “una conducción nueva luego del 27 de diciem-
bre, con el voto de todos los compañeros y con algunos 
cambios como para seguir fortaleciendo la organiza-
ción”, concluyó el secretario de Prensa.

Ushuaia.- Quienes cumplan los requisi-
tos señalados deberán presentarse en el 
vacunatorio ubicado en el Ex Casino sin 
turno en el horario de 9 a 12.30 horas y 
de 13.30 a 17 horas con el DNI y la libre-
ta de vacunación Covid-19.
Es para personas que hayan recibido la 
segunda dosis hasta el 31 de mayo.
En tanto, este operativo comenzará la 
próxima semana en el vacunatorio ubi-
cado en el Gimnasio Jorge Muriel de Río 

Grande de acuerdo a la disponibilidad de 
dosis.
Hasta el momento, siguiendo las disposi-
ciones acordadas con el Ministerio de Sa-
lud Pública de la Nación, se han aplicado 
en la provincia un total de 276.521 vacu-
nas, de las cuales 148.606 corresponden a 
primeras dosis, 121.934 a segundas dosis, 
1797 a dosis de refuerzo en adultos ma-
yores y personal sanitario, 4182 a dosis 
adicionales y 2 a dosis única.

Con lista única

Camioneros van a elecciones el 27 de diciembre
El próximo 27 de diciembre habrá elecciones en el Sindicato de Camioneros de Tierra del Fuego, con una única lista encabezada por Pedro Abel Veláz-
quez. Desde el gremio destacaron que habrá mayor integración de mujeres y algunos cambios en la conformación. Indicó Guillermo Vargas, secretario de 
Prensa, que la renovación se dará “con el voto de todos los compañeros y con algunos cambios como para seguir fortaleciendo la organización”.

El próximo 27 de diciembre habrá elecciones en el 
Sindicato de Camioneros de Tierra del Fuego, con 
una única lista encabezada por Pedro Abel Veláz-
quez.

Para mayores de 18 años sin turno previo

Hoy se comienza a aplicar en Ushuaia la dosis de 
refuerzo contra Covid-19
El Ministerio de Salud de la Provincia de Tierra del Fuego AIAS informa 
que a partir de este martes 23 de noviembre se aplicará en Ushuaia la dosis 
de refuerzo a todos los mayores de 18 años que hayan recibido la segunda 
dosis de vacuna contra Covid-19, en cualquiera de sus variantes, hasta el 
31 de mayo.

Es para personas que hayan recibido la segunda dosis hasta el 31 de mayo.
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La directora por los activos de la obra social estatal, Soledad De Fabio, confirmó el corte de prestaciones de dos farmacias por falta de pago, 
y problemas con otras porque falta la autorización para ser proveedores del Estado. La semana pasada recibieron una nota de la Asocia-
ción de Profesionales de la Clínica San Jorge con una nueva advertencia de corte de prestaciones por deudas acumuladas, más un pedido 
de actualización de valores. Lamentó la falta de acompañamiento de los afiliados al proyecto de reforma del directorio, y afirmó que hoy 
la obra social “la maneja el gobernador con el Ministro de Economía”, porque el directorio es “una formalidad”. Con cuatro integrantes, 
dos por el Ejecutivo y uno de ellos con doble voto, las resoluciones terminan aprobadas y según De Fabio ni siquiera se discuten: llegan ya 
firmadas ad referéndum para su ratificación, hasta uno o dos meses después. Además, cuestionó las prioridades porque no se han liberado 
pagos para comprar medicamentos pero sí para pagar a alguna clínica. Respecto de los rumores de un proyecto que plantearía la vuelta al 
gerenciamiento, no lo descartó pero remarcó que, si no hay dinero, con gerenciamiento, sistema de convenios o contrataciones, los problemas 
van a continuar.

La directora por los activos de OSEF no descarta que se intente volver al gerenciamiento

Más cortes de prestaciones por falta 
de pago y una nueva advertencia de 
los médicos de la clínica San Jorge

Río Grande.- La directora por los acti-
vos de la OSEF, Soledad De Fabio, fue 
consultada por Radio Nacional Ushuaia 
sobre el corte de prestaciones de farma-
cias convenidas y confirmó que “hay far-
macias que han levantado la prestación 
de medicamentos, por falta de pago en 
algunos casos, pero también hay dos 
farmacias, una en Río Grande y otra en 
Ushuaia, donde está faltando la autoriza-
ción del PRO TDF para ser proveedores 
del Estado. Al no tener este certificado 
no pueden brindar el servicio ni facturar 
a la obra social”, dijo.
“En la provincia hay alrededor de 14 far-
macias y hay 2 que cortaron el servicio, 
pero esto es fluctuante, porque también 
es una forma de ejercer presión y según 
el atraso toman la decisión. Puede haber 
atrasos de pago de un mes, de dos o de 
tres meses, y ocurre lo mismo con los 
profesionales. Hay una notificación de la 
Asociación de Profesionales Médicos de 
la Clínica San Jorge, que pide que se re-
gularicen los pagos, de lo contrario tam-
bién van a cortar el servicio, y también 
están pidiendo una actualización. Esto 
por supuesto afecta la atención de los 
afiliados”, señaló.

PROYECTO DE GERENCIAMIENTO

En cuanto a los rumores de un proyec-
to del gobierno para volver al gerencia-
miento, indicó que “como vocales no 
tenemos ningún conocimiento al respec-
to. Hay muchos rumores todo el tiem-
po y de esto se viene hablando ya hace 
un tiempo, desde la tercerización de las 
prestaciones en el servicio de óptica, y el 
servicio odontológico que hemos perdi-
do en Ushuaia. Con las ópticas se hizo 
convenio y ya está tercerizado, así que 
no me extrañaría que haya tercerización 
de las prestaciones médicas, pero el pro-
blema siguen siendo los pagos. Ya sea 
con gerenciamiento, con tercerización o 
contratación, los servicios se van a seguir 
cortando si no se pagan”, sentenció. 
“No tenemos capacidad en la salud pú-
blica para dar respuesta a los afiliados, y 
cualquier empresa por fuera va a intentar 
a hacer negocios. La discusión es que, si 
se hace un acuerdo por cápita, los afilia-
dos terminan logrando un turno con mu-
cha demora, y si no es por cápita hay una 
disputa permanente sobre los costos y 

actualizaciones. Todo termina afectando 
a los afiliados, porque se resiente la aten-
ción por cortes de servicio o por falta de 
turnos”, alertó.
Definió a la OSEF como “una obra social 
muy grande con una cantidad de afiliados 
impresionante y una capacidad de pago 
muy amplia, porque se están pagando al-
rededor de 50 millones de pesos por mes 
a cada clínica, pero siempre terminamos 
como afiliados de segunda al momento 
de la atención”.
Reconoció que si bien se pagan estos 50 
millones, en varios casos “hay varios me-
ses de atraso. Hay un problema financie-
ro y esto tiene que ver con el gobierno y 
la retención de los fondos. Ahora se es-
tán modificando los procedimientos de 
contratación y pago, porque se estaban 
haciendo mal en teoría, pero la realidad 
es que el dinero lo concentra el gobierno 
provincial y la OSEF ha dejado de ser un 
ente autárquico al momento de los pa-
gos, porque no tiene decisión propia. El 
dinero lo administra el Ejecutivo y con 
esto juegan al momento de tener que ha-
cer los pagos. El Ministerio de Economía 
es el que autoriza si se paga o no, si sale 
o no el expediente, y si libera los fondos 
tal día o no. Esto lo maneja el Ministro de 
Economía y la presidenta o el vicepresi-

dente de OSEF”, enfatizó.
“Muchas veces hay un cúmulo de expe-
dientes, más allá del circuito administra-
tivo o que hay retrasos en ese circuito. 
Existen expedientes que están para pagar 
pero hay que pedir autorización y ver si 
liberan 5 millones, 10 millones, si lo ha-
cen hoy, mañana o pasado. Esto lo hace 
estrictamente el Ejecutivo y no sabemos 
exactamente si el problema es económi-
co o de administración de los fondos, y 
si están yendo a otro destino”, planteó.

DIRECTORIO “PINTADO”

De Fabio afirmó que en materia de de-
pendencia del Ejecutivo “desde el inicio 
de esta gestión siempre fue así. En ges-
tiones anteriores había cierta dependen-
cia pero no era tan fuerte. Ni siquiera 
se tienen en cuenta algunas prioridades, 
porque se ha pedido la liberación de 3 
millones de pesos para la compra de un 
medicamento y no se ha autorizado, pero 
sí se autorizaron 5 millones para pagar a 
determinada clínica. No hay autonomía 
de parte de la obra social y la presidencia 
tampoco puede decir qué paga en base a 
los fondos que hay”, afirmó.
“Habría que preguntarle al Ministro de 
Economía cuánto tiene la obra social 

para disponer, porque no hay números 
certeros y no se quiere que se conozcan. 
Yo calculo que por los aumentos de suel-
do, los ingresos son mayores para la obra 
social, además los empleadores tienen la 
obligación de hacer los aportes persona-
les pero también pueden bicicletear los 
patronales, y ahí entendemos que hay 
una bicicleta. No hay tanto atraso con los 
aportes pero la plata no entra toda junta 
y es difícil saber lo que entra para tener la 
certeza de lo que sale”, expuso.
Lo cierto es que “después del 2016 los 
laburantes hemos perdido –por el cam-
bio en la conformación del directorio-. 
La representación de activos y pasivos 
es una formalidad, porque no podemos 
decidir. Aunque nosotros nos neguemos 
y pataleemos, se puede aprobar con el 
voto del vicepresidente y el doble voto 
de presidencia por mayoría. Hay un di-
rectorio totalmente distinto del que co-
nocíamos, antes el directorio discutía, 
hasta era un lugar mucho más amplio. 
Hoy las reuniones se hacen en la oficina 
de presidencia donde apenas entramos 
los cuatro integrantes. No entra la secre-
taria y es un lugar muy reducido. Durante 
la pandemia hemos hecho reuniones de 
directorio por Zoom, pero al momento 
de votar los funcionarios designados por 
el Ejecutivo tienen la mayoría. Sincera-
mente no nos reunimos a resolver, sino 
que nos estamos reuniendo para aprobar 
o desaprobar las decisiones que ya tomó 
la presidencia, ad referéndum del direc-
torio. Tiene tanto poder por la ley, que 
la presidencia toma todas las decisiones 
y el directorio las rubrica a veces uno o 
dos meses después, y lo que se aprueban 
son compras de medicamentos, contrata-
ciones de profesionales y algún convenio 
que hace presidencia”, manifestó. 
“Lo que se trata en directorio son rú-
bricas de resoluciones de presidencia ad 
referéndum del directorio y, si no están 
de acuerdo los representantes de activos 
y pasivos, igual se aprueba por mayoría. 
Estamos muy complicados y lamento 
que los trabajadores y trabajadoras no se 
movilicen cuando hay una iniciativa para 
pedir la modificación del directorio para 
que el Ejecutivo no pueda seguir hacien-
do lo que quiere. Hoy la obra social la 
maneja el gobernador a través del Minis-
terio de Economía y tiene sus dos repre-
sentantes en la obra social”, concluyó.

La directora por los activos de la OSEF, Soledad De Fabio, fue consultada por Ra-
dio Nacional Ushuaia sobre el corte de prestaciones de farmacias convenidas y 
confirmó que “hay farmacias que han levantado la prestación de medicamentos, 
por falta de pago en algunos casos, pero también hay dos farmacias, una en Río 
Grande y otra en Ushuaia, donde está faltando la autorización del PRO TDF para 
ser proveedores del Estado.
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Río Grande.- El secretario de Coordinación Estratégica, 
Juan Pavlov, indicó que la tasa de ocupación hotelera 
fue del 70,3% para Tierra del Fuego, destacándose las 
ciudades de Ushuaia y Tolhuin las cuales presentaron 
una tasa de ocupación, del 78,5% y 94,6% respectiva-
mente.

"Este fin de semana largo muchos turistas optaron por 
visitar la Provincia, incluso desde algunos días previos 
donde la afluencia de visitantes fue incrementándose. 
Sin dudas que mucho tiene que ver el éxito del Progra-
ma PreViaje que hace posible que más turistas naciona-
les conozcan todo el país" explicó.
Además, sostuvo que "recibimos la visita de cientos de 
deportistas en el marco del desarrollo de evento depor-

tivo en la capital fueguina, y también hubo un importan-
te movimiento de turismo interno en especial hacia la 
ciudad de Tolhuin, como suele suceder durante los fines 
de semana largos".
Cabe destacar que durante los fines de semana largos, la 
División Procesamiento y Análisis Estadístico del IN-

FUETUR releva la ocupación hotelera proyectada en 
las tres localidades de la Provincia. El sondeo a los alo-
jamientos se realiza telefónicamente previo al inicio de 
cada fin de semana largo.

REACTIVACIÓN TURÍSTICA
A nivel nacional, según los datos del sector privado, 
3.550.000 turistas se movilizaron por el país durante 

este fin de semana largo, siendo un 25% más que el mis-
mo fin de semana largo de 2019 y 2018.
El ministro de Turismo y Deportes de Nación, Matías 
Lammens expresó que "tuvimos el mejor octubre de la 
década y vamos a seguir creciendo en estos últimos me-
ses del año, con el impulso de PreViaje y el gran impac-
to del turismo receptivo. El turismo está en marcha y la 
reactivación ya se siente en todas las regiones del país”.
Por su parte, el presidente de la Cámara Argentina de 
Turismo (CAT), Gustavo Hani afirmó que "este gran 
despliegue de turistas que tuvimos todas las provincias, 
con altos niveles de ocupación, nos da un gran aliento 
para recomponer al sector”.
Es importante destacar el impulso de PreViaje, "gracias 
a este programa, más de 300.000 argentinas y argentinos 
compraron sus escapadas para noviembre de 2021 me-
diante el programa que devuelve el 50% de los gastos, 
movilizando más de $8.500.000 en consumo solo du-
rante este fin de semana. Se estima que, para fin de año, 
cerca de 1.000.000 de personas viajen por el país con 
esta iniciativa" indicaron desde la cartera de Turismo 
nacional.
El feriado por la Soberanía Nacional movilizó a 
3.892.000 turistas y excursionistas por la Argentina, 
24,1% más que el mismo fin de semana de 2019, cuando 
nadie hablaba del Covid. Se gastaron en forma directa 
$11.690 millones en las principales ciudades turísticas.

SEGÚN CAME FUE EL MEJOR FIN 
DE SEMANA LARGO DESDE 2019

Según la Confederación Argentina de la Mediana Em-
presa (CAME), el feriado por la Soberanía Nacional 
movilizó a 3.892.000 turistas y excursionistas por la 
Argentina, 24,1% más que el mismo fin de semana de 
2019, cuando nadie hablaba del Covid. En cuanto a los 
números, CAME brindó el dato más positivo: se gasta-
ron en forma directa $11.690 millones en las ciudades 
que forman parte del circuito turístico nacional, "de-
jando un balance muy bueno y perspectivas alentadoras 
para la temporada de verano".
En el caso de los turistas, viajaron 1.390.000 personas, 
26,4% más que en el mismo fin de semana largo de 
2019. Con un gasto diario de $2.500 cada uno y una 
estadía media de 2,5 días, desembolsaron $8.687,5 mi-
llones, esto es un 142,6% más que en 2019. Incluso qui-
tando el efecto inflación, el gasto resultó 17% superior. 
El aumento importante se debe no solo a que viajó más 
gente, sino a que la estadía este año fue levemente ma-
yor.
Completaron el fin de semana 2.502.000 excursionistas, 
que se desplazaron de una ciudad a otra a pasar el día. 
Con un gasto promedio de $1.200 per cápita, se estima 
que desembolsaron $3.000 millones, 29,8% más que en 
2019, en la medición a precios constantes.
Algunos de los destinos más elegidos fueron las ciudades 
del Partido de la Costa, Mar del Plata, Bariloche, Puerto 
Iguazú, Villa Carlos Paz, Mendoza, Salta, Ushuaia, El 
Calafate, San Martín de los Andes, Puerto Madryn, San 
Rafael, Villa La Angostura, Merlo y Concordia en Entre 
Ríos, poblada por el Torneo Nacional de Hockey.
En el informe, la Cámara advierte que: "el boom de 
viajes en esta ocasión no estaría reflejando una recupe-
ración equiparable en el poder adquisitivo, sino la nece-
sidad de viajar que tienen las familias después de meses 
con restricciones para circular".
Al día de hoy, 2,5 millones de personas sacaron su viaje 
con el programa Pre-Viaje, con una facturación total de 
$49 mil millones. De ellos, 219.000 fueron beneficiarios 
PAMI que desembolsaron $4.636 millones.
El plan sigue abierto hasta el 31 de diciembre para la 
gente que quiera sacar su viaje para 2022.

Fin de semana largo

Tierra del Fuego se mantuvo entre las 10 
provincias más elegidas por los turistas
El Instituto Fueguino de Turismo informó que Tierra del Fuego tuvo un gran movimiento turístico el fin de semana largo, siendo una de las 10 provincias 
elegidas por los turistas.

El secretario de Coordinación Estratégica, Juan Pavlov, indicó que la tasa de ocupación hotelera fue del 70,3% 
para Tierra del Fuego, destacándose las ciudades de Ushuaia y Tolhuin las cuales presentaron una tasa de 
ocupación, del 78,5% y 94,6% respectivamente.
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El senador nacional por Tierra del Fuego, Pablo Daniel Blanco, presentó un proyecto junto 
a los senadores nacionales Eduardo Costa y María Belén Tapia solicitando a las autoridades 
del Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la Nación que 
realicen las gestiones que consideren necesarias ante el Gobierno de la República de Chile 
con el objeto de lograr la normalización del flujo migratorio entre ambos países en las pro-
vincias de Tierra del Fuego y Santa Cruz.

Los mismos simbolizan rasgos identitarios de la identidad riograndense. Comienza la cuen-
ta regresiva para que los y las riograndenses podamos disfrutar de este espacio de esparci-
miento único en la ciudad.

Pasos Fronterizos Patagónicos

Blanco pide a Cancillería que gestione la apertura con Chile

Río Grande.- “Nuestras fronteras conectan a ambos 
países y permiten el intercambio turístico, comercial 
y familiar. Las relaciones entre las personas de ambas 
nacionalidades son también parte del cimiento cultural 
de Tierra del Fuego más allá de las fronteras políticas. 
Existen en nuestra Tierra del Fuego gran cantidad de 
familias “binacionales””, expresó Blanco.
En este sentido dijo que “la pandemia ha trastocado 
el normal desenvolvimiento de los pasos fronterizos y 
cada país ha dispuesto sus propias reglas migratorias 
en defensa de un interés supremo como es la salud Pú-
blica. Eso es normal y comprensible. Lo anormal e in-

comprensible es que las restricciones se extiendan tanto 
tiempo y para algunos sí y para otros no. Hoy es posible 
ingresar a Chile por su capital pero no por algunas de las 
provincias patagónicas”.
Por último manifestó que “en estos momentos, ya cer-
ca de las tradicionales fiestas de fin de año, podemos 
afirmar que la pandemia está bajo control. La Provincia 
de Tierra del Fuego recibe turistas de todo el mundo 
cada vez con mayor volumen y frecuencia siguiendo los 
protocolos mínimos para el ingreso seguro a nuestro te-
rritorio. Sorprende que las fronteras de Santa Cruz, Ma-
gallanes y Tierra del Fuego permanezcan cerradas. Son 

miles las familias afectadas que buscan reencontrarse 
desde marzo de 2020, teniendo que haber soportado de-
masiado tiempo de separación e, inclusive, hechos dolo-
rosos como fallecimientos a la distancia sin poder estar 
presentes”, finalizó el senador de Juntos por el Cambio.

“Nuestras fronteras conectan a ambos países y per-
miten el intercambio turístico, comercial y familiar”, 
expresó Blanco.

Municipio de Río Grande

Ya llegaron los juegos del ‘Parque de los Cien Años’

Río Grande.- El Parque de los 100 Años comprende en 
total 10 mil metros cuadrados, teniendo en cuenta todo 
el sector de juegos, la nueva disposición del arbolito, el 
sector de estacionamiento y un skate park a cielo abierto. 
En ese marco, ya llegaron los juegos que prontamente 
se instalarán en su correspondiente sector. Se trata del 
“Submarino”, el “Torre de Agua CAP”, el “Barco” y la 
“Avioneta”. Los mismos simbolizan  rasgos identitarios 
de la identidad de Río Grande.

La obra se encuentra en su etapa final: se colocaron los 
pisos de goma en el sector donde estarán los juegos re-
creativos, se instaló la estructura del nuevo arbolito y 
se plantaron diversos arbustos y árboles para continuar 
embelleciendo el espacio.
Asimismo se instalará un skate park a cielo abierto con 
rampas fabricadas por trabajadores municipales que re-
quieren de labores de soldadura, pintura y diseño. 
De esta manera comienza la cuenta regresiva para pron-

to inaugurar el “Parque de los Cien Años”, una de las 
obras más emblemáticas que el Municipio está realizan-
do en el marco del centenario.
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El ingeniero Rubén Soro, flamante rector de la UTN a nivel nacional, revalorizó la importancia de la militancia en la gestión política 
al frente de la casa de estudios. Uno de los objetivos es apuntar a una verdadera federalización y dejar de hablar de facultades grandes o 
chicas, porque todas tienen incidencia en la región donde se encuentran ubicadas. Planteó entre los desafíos abrir nuevas carreras acordes 
con el desarrollo de nuevas tecnologías, e interconectar a las 12 radios universitarias del país. Destacó el avance del rector Aiassa, que deja 
su mandato en diciembre, en materia de estabilidad del personal interino, que logró su incorporación a planta. Explicitó su pertenencia 
peronista y dentro del consejo interuniversitario integrará ese bloque. También expuso la buena relación con el ministro de Educación 
Jaime Perczyk, que ha comenzado a devolver a las universidades parte del presupuesto que se perdió en la gestión Macri, para poder llevar 
adelante “una gestión digna”.

El decano Rubén Soro fue elegido rector de la UTN por amplio margen

“Es un momento en que nos hace falta reivindicar 
la militancia por sobre la meritocracia”

Río Grande.- El ingeniero Rubén Soro, 
rector de la Universidad Tecnológica Na-
cional y decano de la facultad de Córdo-
ba, triunfó con el 75% de los votos en 
las elecciones de este domingo, contra el 
25% obtenido por Miguel Ángel Sosa. 
Por Radio Universidad 93.5, la máxima 
autoridad de la UTN, que asume en di-
ciembre, expresó su satisfacción “por 
haber sido elegido primero para ser can-
didato, y luego como rector. El decano 
Mario Ferreyra hizo la postulación para 
que yo acepte y la asamblea votó para que 
yo asuma el puesto”, dijo. Reemplazará al 
ingeniero Aiassa, quien había planteado 
su gestión como de transición y se abocó 
al ordenamiento general. 
“Aiassa deja una universidad ordenada 
y este grupo quiere darle una vuelta de 
rosca y apuntar al objetivo de desarrollo 
sostenible, la perspectiva de género, la 
universidad 4.0, la formación continua, 
la internacionalización. Por ese cami-
no queremos ir con este grupo que me 
acompaña”, adelantó. 
Soro es ingeniero mecánico, graduado en 
la facultad cuando la dirigía su padre. Re-
cordó su militancia en la facultad “desde 
sus inicios, como presidente del centro 
de estudiantes, secretario de asuntos es-
tudiantiles, asesor del rectorado. El inge-
niero Aiassa me convocó como decano 
para trabajar de Secretario de Extensión 
en la facultad de Córdoba, luego volví al 
rectorado, a la Secretaría de Relaciones 

Internacionales de la universidad”.
Revalorizó su carácter militante, reco-
nocido por quienes lo propusieron y 
sostuvo que “es algo que no se puede 
escribir en los currículums, por eso hay 
que reivindicarla en la expresión oral. La 

militancia significa haber peleado por 
muchas cosas y eso se demuestra en la 
vida con acciones. Es un momento en 
que nos hace falta reivindicar la militan-
cia por sobre la meritocracia. Estaba un 
poco degradada esta palabra y tenemos 

que darle el valor que realmente se mere-
ce, porque los pilares de la academia y el 
extensionismo tienen que estar atravesa-
dos por la gestión, y para llevar adelante 
la gestión hay que tener política y mili-
tancia. En todo lo demás hay que hacer 
una gestión colectiva. Siempre digo que 
los técnicos se pueden contratar, pero los 
que no tienen militancia y visión política 
de la universidad son difíciles de conse-
guir y hacen al liderazgo”, subrayó.

HACIA LA FEDERALIZACIÓN

Entre los objetivos mencionó que “cuan-
do presentamos nuestra propuesta, el 
punto que engloba nuestra gestión es 
una verdadera federalización de nuestras 
casas de estudio. No tenemos que hablar 
más de facultades chicas y facultades 
grandes o medianas, porque las faculta-
des que decimos que son chicas, en su re-
gión son muy grandes por la vinculación 
que tienen con el sector socio-producti-
vo, con el sector político, con la sociedad 
que los contiene. Nuestra universidad es 
difícil por las distancias, por la distribu-
ción geográfica, y es la única universidad 
que tiene esta distribución. Tenemos que 
hacer un relevamiento de las 30 casas 
de estudios a través de sus decanos, ver 
cuáles son sus fortalezas, sus debilidades, 
y tratar de disminuir las debilidades y 
apuntalar las fortalezas. Esto no es sola-
mente en el tema presupuestario, porque 

El ingeniero Rubén Soro, rector de la Universidad Tecnológica Nacional y decano 
de la facultad de Córdoba, triunfó con el 75% de los votos en las elecciones de 
este domingo, contra el 25% obtenido por Miguel Ángel Sosa.
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Gente que sabe...Gente que sabe...

tenemos que hacer un gran esfuerzo para 
cubrir toda esta demanda, sino también 
en herramientas de vinculación, de for-
mación continua, de impacto en lo social 
fundamentalmente”. 
“Me entristeció mucho hace tres semanas 
cuando asistí al cierre de un programa de 
capacitación que tenemos para sectores 
vulnerables, que se llama la Universidad 
en Tu Barrio. Es increíble la felicidad de 
estos sectores que capacitamos cuando la 
universidad llega, y me dio mucha triste-
za que el 80% de los chicos que asistieron 
no sabían dónde quedaba la universidad 
tecnológica. Queremos ser inclusivos 
pero nos falta mucho y ese es el trabajo 
que tenemos que llevar adelante”, señaló.
“Fue muy importante la reforma del ’18 
cuando se levantaron las banderas de la 
autonomía, de la libertad de cátedra, pero 
desde mi punto de vista esto fue endo-
gámico, hacia dentro de la universidad, 
y no incluía a los trabajadores, tampoco 
se hablaba de la gratuidad de la enseñan-
za. Eso llegó 30 años después en el ’49, 
que forjó el modelo de universidad que 
tenemos, pero no nos tenemos que que-
dar con eso. El sistema universitario tiene 
universidades del siglo XIX, docentes del 
siglo XX y estudiantes del siglo XXI y 
hay que acortar esas distancias, para que 
nuestra universidad deje de ser endogá-
mica y tenga impacto social, porque la 
sociedad es la que nos contiene. Esa es 
la idea de la nueva universidad”, enfatizó.

NUEVAS CARRERAS

Consultado sobre la posibilidad de incor-
porar nuevas carreras, dijo que está entre 
los objetivos. “Hay que animarse y no es 
fácil, porque hay que cuidar que no se so-
lapen las competencias de las ingenierías 
que ya existen. En la última reunión del 
consejo superior se aprobó la carrera de 
ingeniería en energía, que presentó Santa 
Cruz, y hay que animarse a esto, también 
crear la ingeniería ambiental, la ingeniería 
en telecomunicaciones, e ingenierías que 
tengan que ver con las políticas de Esta-
do y con el mundo. La ingeniería pesque-
ra, la ingeniería naval, la ingeniería textil 
son carreras que tenemos que fortalecer, 
y cuesta mantener presupuestariamen-
te el cuerpo docente si no hay muchos 
inscriptos. Tenemos que definir el futu-
ro no solamente de nuestras ingenierías 
sino también de las carreras de grado, de 
nuestras licenciaturas, de nuestras tecni-
caturas en pre grado y de nuestros post 
grados. A través de la secretaría de pla-
neamiento académico queremos armar 
un grupo que escuche las necesidades 
regionales, ver cuáles son las ingenierías 
clásicas que tenemos que apuntalar y ani-
marnos a otras”, expresó.
Cabe señalar que el rector integró la fór-
mula con el ingeniero Haroldo Aveta, 
decano de la facultad regional de San Ni-
colás y vicerrector también en la gestión 
que deja Aiassa. “Me va a acompañar en 
el mandato, y tiene mucha experiencia y 
conocimiento. Yo he estado 16 años con-
tinuos trabajando en el rectorado, conoz-
co todas las áreas y los recursos humanos 
con los que cuenta”, aseguró.

IDENTIDAD PERONISTA

Soro adelantó su integración al bloque 
peronista del consejo interuniversitario. 

“Nuestra universidad va a estar en el 
consejo interuniversitario nacional, don-
de hay dos bloques, el llamado reformista 
y el bloque peronista. Yo voy a estar don-
de debo estar, en el bloque que siempre 
estuvo la UTN desde su nacimiento, que 
es el bloque peronista, porque es la esen-
cia de nuestra universidad, más allá de las 
ideologías personales que cada uno pue-
da tener. Desde ahí tenemos que generar 
todo lo que necesitan las universidades 
públicas de nuestro país”, planteó.
“Mario Ferreyra fue quien me propuso 
con este grupo de 18 decanos de los 30 
totales, estuvo en el cargo de secretario 
político en la gestión de Aiassa-Aveta. 
Está cumpliendo esta función y por su-
puesto la idea es que siga en el cargo por 
su trayectoria y su vinculación con distin-
tos sectores”, apuntó. 

BUENAS RELACIONES

Respecto de la relación con el gobierno 
nacional, expuso que “lamentablemente 
en el gobierno de Macri fuimos muy cas-
tigados con recortes en el presupuesto, 
en el sector científico-tecnológico, y tuvi-
mos congelado el presupuesto dos años 
y medio. Con la asunción de este nuevo 
gobierno nacional empezamos a tener un 
presupuesto más digno, que no es el ideal, 
pero es más digno para poder desarrollar 
las actividades de la universidad, que no 
es solamente pagar los sueldos. El 92% 
del presupuesto de la universidad se va 
en la parte salarial y queda muy poco para 
gestionar y fortalecer programas. Con el 
ingeniero Aveta nos hemos reunido con 
el ministro de Educación Jaime Perczyk 
al día siguiente de que asumiera, tenemos 
un excelente diálogo y vamos a pelear a 
través del ministerio y la secretaría de po-
líticas universitarias lo que nos haga falta 
como universidad”, se comprometió.

ESTABILIDAD DEL
PERSONAL

El ordenamiento fue un objetivo fijado 
por el rector saliente y Soro destacó ese 
avance. “Durante la gestión de Aiassa se 
ha hecho un gran trabajo para dar es-
tabilidad a los docentes interinos y han 
pasado a planta permanente. Tenemos 
que terminar de avalar desde el consejo 
superior el otorgamiento de los derechos 
políticos que están previstos en el conve-
nio colectivo, que es ley y va por encima 
de nuestro estatuto, pero todavía no lo 
hemos plasmado en una resolución del 
consejo superior”, marcó como tema 
pendiente, que podría resolverse incluso 
antes de que Aiassa deje el cargo. 

RADIOS UNIVERSITARIAS

En cuanto a las radios universitarias, dijo 
que “en Córdoba tenemos la 94.3 y tuvi-
mos que incorporar equipamiento, mo-
biliario, hicimos muy lindos programas y 
convenios que van fijando hacia dónde 
tiene que ir nuestra radio. Es fundamen-
tal trabajar en red en nuestras 12 radios, 
porque hoy cada una hace lo que puede 
y no debería ser así. Se había hablado de 
incorporar personal no docente dentro 
de las radios como apoyo en recursos 
humanos. Se tendrán que juntar en for-
ma presencial o virtual los que dirigen 
estas 12 radios de la UTN junto con Ex-

tensión Universitaria del rectorado, para 
definir las fortalezas y debilidades, para 
trabajar sobre las debilidades indudable-
mente”, sostuvo.
“Hay mucho por hacer y vamos a poner 

todo el compromiso, el esfuerzo y toda 
la militancia de gestión para alcanzar los 
objetivos. Es muy grande el desafío pero 
tenemos la fuerza para llevarlo adelante”, 
concluyó.

Momento en el que el Decano Mario Ferreyra presenta la candidatura de Rubén 
Soro en la Asamblea Universitaria en conjunto con el Vicedecano Javier Álvarez 
y autoridades de la UTN de Tierra del Fuego.
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Tolhuin.- La atención será por orden de llegada a partir 
de las 10 y hasta las 15 horas en el edificio de Produc-
ción ubicado en Rupatini 51, presentando DNI del/los 
titular/es y del grupo familiar que desee anotarse y, en 
caso de tratarse de una persona en relación de depen-
dencia, además deberá presentar el CUIT del emplea-
dor.
Teniendo en cuenta la demanda en nuestra ciudad, el 
Municipio gestionó con el Ministerio de Desarrollo Te-
rritorial y Hábitat de la Nación la posibilidad de una 
ventanilla única accediendo a créditos nacionales para 
proponer soluciones habitacionales a las familias tolhui-
nenses, y brindar charlas informativas y capacitaciones 
al personal municipal, viabilizando la accesibilidad al 
sueño de la casa propia.
El principal objetivo de la preinscripción es ofrecer in-
formación, evacuar dudas y acompañar a los posibles 
postulantes del programa durante el proceso de presen-
tación de requerimientos y carga de datos, para lo cual 
el Municipio se encuentra habilitado, siendo un honor 
acompañar las políticas públicas nacionales desde la ciu-
dad, permitiendo un crecimiento exponencial en mate-
ria habitacional.
“No sólo es dar un paso más en garantizar el acceso a 
la vivienda dignificada, sino también la posibilidad de 
incluir a nuestros vecinos y vecinas en la posibilidad de 
un crédito reconocido a nivel nacional y mundial en ma-
teria de políticas públicas y de hábitat, de llegada directa 
a las y los trabajadores y vecinos de nuestro querido 
Tolhuin. Son planes que pocas veces se han visto en 
la materia habitacional, puesto que estamos capacitados 

como Municipio, debido a los procesos de regulariza-
ción de suelos que viene llevando a cabo esta gestión 
como bandera y que eran prácticamente inexistentes 
hasta la fecha. Estos procesos fueron el puntapié inicial 

a poder acceder a la firma del Convenio que homologa 
al Municipio de Tolhuin como receptor, asesor, veedor 
y conductor de un beneficio que no era posible sin un 
trabajo de Planificación y ordenamiento de las tierras 
Municipales de nuestros habitantes”, expresó la Secre-
taria de Gobierno Ana Paula Cejas. 
A su vez Cejas, amplió: “La viabilidad del acceso a la 

vivienda, repercute directamente en la economía local, 
ya que fomentaría la construcción y mano de obra local, 
la generación de fuentes de empleo relacionadas con 
la construcción local e inyección de dinero por parte 

de los propios vecinos y vecinas en el mismo Tolhuin, 
siendo partícipes directos e indirectos de generación de 
trabajo para las y los tolhuinenses y comercios locales”.
Podrá acceder a este programa toda persona o grupo 
familiar que tenga un miembro en relación de depen-
dencia, autónomo o monotributista, que se encuentre 
en situación regular y sin deudas bancarizadas.

Hábitat social

Se abrirán las preinscripciones para los créditos 
PROCREAR II y Casa Propia en Tolhuin
El Municipio de Tolhuin habilitará a partir de este martes 23 de noviembre las preinscripciones para que vecinos y vecinas accedan a los créditos PRO-
CREAR II y Casa Propia mediante ventanilla diferenciada, homologada a través de un convenio celebrado con el Gobierno nacional.

La atención será por orden de llegada a partir de las 10 y hasta las 15 horas en el edificio de Producción ubi-
cado en Rupatini 51 (Dirección de Producción).
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Río Grande.- Tal cual estaba previsto, el Colegio de 
Escribanos de Tierra del Fuego cumplió la jornada de 
consultas gratuitas y asesoramientos a los vecinos de 
Tolhuin.
El presidente de este colegio, Dr. Lautaro de la Riva 
resumió que “estamos acá en Tolhuin cumpliendo con 
la iniciativa del Consejo Federal del Notariado Argen-
tino que son estas jornadas comunitarias de asesora-
miento en el edificio de Producción que gentilmente el 
Municipio de Tolhuin nos ha cedido para este evento”.
Explicó que “este es el noveno año consecutivo que se 
llevan estas jornadas y este año el Colegio ha tomado 
la decisión de realizarlas en Tolhuin y estamos muy 
contentos de estar acá. Ya antes de abrir había vecinos 
esperando ser atendidos por los escribanos”.
El escribano de la Riva agradeció al Municipio de Tol-
huin por haber cedido el espacio y acompañar esta 
jornada con la información y la convocatoria a los ve-
cinos de la localidad.
Recordó que “estas jornadas las venimos realizando 
en los últimos años en distintos puntos de las ciudades 
de Río Grande y Ushuaia y el Colegio entendió que 
la gente de Tolhuin tiene la dificultad de que no haya 
una escribanía con asiento en la localidad y cada vez 
que quieren llevar a cabo algún trámite, hacer algu-
na consulta o evacuar alguna duda, deben viajar a Río 
Grande o a Ushuaia, lo que les genera inconvenientes 
porque muchas veces ocurre que una vez asesorados, 
deben hacer un segundo viaje para cumplimentar los 
requisitos”.
También en este contexto el Dr. Lautaro De la Riva 
reparó que “se viene fin de año y las vacaciones, épo-
ca en que se hacen muchas autorizaciones de manejo; 
de alguien que quiera salir de la isla con un vehículo 
que no es propio y no tiene tiempo o no puede ges-
tionar la Cédula Azul que se hace en los registros del 

automotor, lo pueden hacer ante un escribano con au-
torizaciones notariales; también se dan muchos casos 
en que las vacaciones los menores de edad deben salir 
con uno de los progenitores y necesita la autorización 
del otro y también el escribano puede hacer una auto-
rización notarial. En fin, son muchos los casos que se 
pueden consultar en esta jornada”.
Recordó que en el caso de la autorización de viajar a 
los menores “tiene que estar legalizada por el Colegio 
de Escribanos para que tenga validez fuera de la pro-
vincia y dependiendo del país a donde quieran viajar 
tienen que tener un trámite extra que es la Apostilla de 
la Haya que también es un trámite que se hace en el 
Colegio de Escribanos de Tierra del Fuego, tanto en la 
sede de Ushuaia como de Río Grande”.
Otro aspecto que entienden los escribanos es en el or-

denamiento patrimonial. “Han aumentado mucho las 
consultas en las escribanías en lo que son donaciones 
que hacen los padres a sus hijos porque quieren de-

jarlo todo de alguna manera ordenado y prolijo ante 
alguna eventualidad como puede ser evitar un juicio 
sucesorio, sobre todo después de lo que sucedió en 
esta pandemia que todavía la estamos transitando. Es 
como que la gente se puso más sensible con este tema 
y han aumentado mucho los casos de donaciones a sus 
hijos o a sus nietos”, observó el Presidente del Colegio 
de Escribanos de Tierra del Fuego. 
Además del escribano de la Riva, participaron por Río 
Grande de esta jornada sus colegas María Alejandra 
Castellón Arrieta (quien fue electa presidenta del Con-
sejo Federal del Notariado Argentino), Santiago Her-
nández Bitsch, María Laura Bitsch y Fernanda Andi-
no, en tanto que por Ushuaia lo hizo la escribana Ana 
Laura Granero.

EL INTENDENTE DANIEL HARRINGTON 
AGRADECIÓ A LOS ESCRIBANOS

El intendente de Tolhuin Daniel Harrington estuvo 
presente en la apertura del evento y agradeció a los 
escribanos. “Primero quiero agradecerles a estos pro-
fesionales porque recorrieron cien kilómetros para 
acercarse a la localidad de Tolhuin y poder atender a 
nuestros vecinos evacuándoles todas las consultas que 
les hicieron”.
Observó que “el ciudadano de Tolhuin para hacer trá-
mites y consultas como estas se tiene que trasladar a 
Río Grande o a Ushuaia con todo lo que eso implica. 
En segundo término esta jornada no es una casuali-
dad, ya venimos trabajando hace más de un año con 
los escribanos; firmamos un convenio de colaboración 
y de cooperación para ellos nos puedan asistir en todo 
lo que es el reordenamiento que venimos haciendo y 
en ese trabajo son la arquitecta Arq. Valentina Vissani 
(Subsecretaria de Gestión y Desarrollo Urbano) y el 
Dr. Alexis Solís (Secretario de Legal y Técnica) los que 
interactúan todos los días con el Colegio de Escriba-
nos y es así que fuimos construyendo una excelente 

relación, muy cordial y muy efectiva con Alejandra 
(Castellón Arrieta) y seguiremos trabajando de la mis-
ma manera con Lautaro (de la Riva)”.

El intendente Harrington compartió que “esto es par-
te de una gestión que está comprometida con la cali-
dad de servicios que le brinda a la población y muchas 
veces el Estado se hace cargo y a veces necesita de 
personas como Alejandra, Lautaro y de todos los es-
cribanos del Colegio que se ponen a disposición de la 
gente”.
Finalmente, el intendente Daniel Harrington desta-
có que “es la primera vez que los escribanos hacen 
una jornada como esa en Tolhuin y nuestra gestión 
está acostumbrada a innovar y estoy contento por eso 
también. Esto se trata un poco de relaciones públicas, 
de políticas públicas y de poder relacionarse y trabajar 
mancomunadamente sobre todo para mejorar la cali-
dad de vida de los vecinos y brindar servicios”.

Brindaron consultas gratuitas

Por primera vez escribanos prestaron 
servicios en Tolhuin
Este sábado 20 de noviembre, integrantes del Colegio de Escribanos de Tierra del Fuego llevaron por primera vez en Tolhuin una jornada de consultas 
gratuitas a los vecinos del corazón de la isla. Durante la apertura, el intendente Daniel Harrington resaltó el convenio que mantiene con los notarios 
fueguinos en el reordenamiento territorial que está encarando su gestión.

Los escribanos Lautaro de la Riva, María Alejandra Castellón Arrieta (quien fue electa presidenta del Consejo 
Federal del Notariado Argentino), Santiago Hernández Bitsch, María Laura Bitsch, Fernanda Andino Ana Laura 
Granero (Ushuaia).

Fue constante el flujo de vecinos que realizaron 
consultas a los notarios.
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Río Grande.- La marcha encabezada por 
Romina Talavera, partió desde el Cono 
de Sombra en Río Grande, y al llegar a la 
plaza Almirante Brown, se reunieron con 
otras compañeras, entre ellas, Maby Acu-
ña, Ivana Miranda y Yesica Valdez. Todas 
referentes de este movimiento social, en 
toda la provincia.  

“Denunciar no es nada fácil, pero el silen-
cio avala la palabra del abusador, por eso, 
denunciar el abuso es necesario, para re-
parar y sanar y aunque en este país se trate 
un largo camino que transitar, denunciar, 
es quitarse una mochila pesada, ya que el 
único padeciente debe ser el abusador y 
el trabajo de la Justicia debe ser investigar 

para llegar a una condena justa e inmedia-
ta”, refirió Yesica Valdez, en un comunica-
do que se leyó ante los presentes.  
Por su parte, Romina Talavera aseguró 
que seguirán acompañando a las madres 
y las víctimas que hasta hoy, han sido si-
lenciadas. Nosotras sabemos que esto va 

a seguir, y pedimos el acompañamiento de 
la comunidad”.  
Bajo el lema, “silencio nunca más” y “jun-
tas somos más fuertes”, prometieron se-
guir exigiendo justicia por sus hijas e hijos 
y cada persona que decida denunciar a su 
abusador.

Ushuaia.- El Ministerio de Salud, llevó adelante este sá-
bado el simulacro general para dar por finalizadas las 
jornadas de capacitación sobre urgencias y emergencias 
de la provincia. Iniciaron el pasado jueves y se desa-
rrollaron en el gimnasio “Arquitecto Carlos Petrina” de 
Ushuaia.
La jefa del Departamento de Emergencias Ushuaia, 
Laura Beber explicó que “se hizo un simulacro general 
externo en el pre-hospitalario con clasificación intra y 
extra hospitalario” detallando que “se simuló un acci-
dente múltiple, en la ruta, entre una trafic de pasajeros 

y un vehículo con 4 ocupantes y una moto. Policía acu-
de al lugar y en ese momento se activaron las distintas 
unidades sanitarias y la actuación de todas las fuerzas”.
Respecto a la evaluación de las jornadas en general, la 
doctora evaluó que “fue muy productiva, era algo que 
realmente la Provincia necesitaba articular entre las dis-
tintas fuerzas” y consideró que “es el principio de un 
arduo trabajo que vamos a seguir realizando”. 
“Por una solicitud de todas las áreas participantes, acor-
damos que en abril de 2022 se va a realizar una nueva 
jornada, ya que por una cuestión técnica más de 150 
personas no pueden participar para evitar bajar la cali-
dad”, detalló.
Previo a la simulación general y evaluación final se rea-
lizaron talleres sobre: Politrauma–Evaluación Intra-
hospitalaria; Trauma; Transporte Sanitario; Síndrome 

Coronario Agudo; Soporte Vital Básico y Avanzado; 
Arritmias, entre otros.

Día Internacional de la lucha contra el abuso infantil  

“Denunciar el abuso es necesario para 
reparar y sanar”
Sobrevivientes, familiares y amigos de personas que han sufrido abusos sexuales a lo largo de su vida, y que conforman distintas organizaciones que piden 
justicia, como Mamá en Lucha, se convocaron y movilizaron el pasado 19 de noviembre, en el marco del Día Internacional de la Lucha contra el abuso 
infanto-adolescente.  

Mamás en Lucha aseguraron que continuarán pidiendo justicia y mayor celeri-
dad en los procesos judiciales.  

“El trabajo de la Justicia debe ser investigar para llegar a una condena justa e 
inmediata”, refirió Yesica Valdez, en un comunicado que se leyó ante los presen-
tes.  

Gobierno fueguino

Con un simulacro general concluyó la jornada 
sobre urgencias y emergencias de la provincia
Consistió en la articulación de las distintas fuerzas. Intervinieron Policía; Bomberos; Defensa Civil Municipal; Protección Civil Provincial, así como el 
equipo de la dotación sanitaria del HRU y hubo participación de personal de Tolhuin y Río Grande.
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La marcha del Orgullo LGBTQI+ se realizó el pasado sábado 20 de 
noviembre, aún con condiciones climáticas desfavorables, las perso-
nas que se sienten identificadas con este espacio, recorrieron las ca-
lles de la ciudad de Río Grande, al son de una batucada, con brillos, 
todo el glamour y con fuertes reclamos hacia el Estado y la comuni-
dad en general. La movida, este año, tuvo un toque particular, se 
hizo en memoria de Nicolás Isaak Cristal Pinto, joven de la ciudad 
que murió tiempo atrás.

En memoria de Nicolás Isaak Cristal Pinto  

El Orgullo de ser LGBTQI+ en Río Grande

Río Grande.- Referentes de distintos es-
pacios disidentes, encabezaron la mar-
cha, que tuvo su punto cúlmine en el 
Paseo de las Diversidades, ubicado sobre 
calle Rosales y Luis Py.  
Allí, entre batucadas, música, amor, fiesta 
y protesta, se dio lectura a un documen-
to, que fue confeccionado por las distin-
tas organizaciones disidentes de Tierra 
del Fuego.  
“Otro año nos encuentra unides para 
celebrar nuestro orgullo, pero sin de-
jar de señalar que esta fiesta es también 
una protesta. Una protesta contra una 
sociedad que históricamente se ha encar-
gado de invisibilizar, patologizar, violen-
tar y estigmatizar nuestras identidades y 
nuestras orientaciones. Una protesta que 
busca señalar que la política pública efi-
caz y real implica convicción y acompa-
ñamiento más allá de lo discursivo. Una 
protesta en donde reivindicamos nuestro 
derecho a ser libres y a ser quienes so-
mos”, refirieron.  
“El contexto de aislamiento visibiliza que 
las disidencias somos unas de las princi-
pales comunidades relegadas y esto es 
gracias a un sistema expulsivo que atenta 
contra la integralidad de nuestras vidas. 
No hay más tiempo que perder, siempre 
es momento para alzar nuestras voces y 
hacer valer nuestros derechos”.  

LA “FUERZA TORTA, TRAVA Y MA-
RICA” PRESENTE

En otro párrafo, organizadores indica-
ron: “Venimos atravesando un recorrido 
histórico que nos fue validando poco a 
poco. Los derechos humanos se han ido 
ampliando, pero esto ha sido con nues-
tra fuerza torta, trava y marica. Nuestras 
luchas han sido el faro para la conquista 
de derechos y nuestra resistencia es per-
manente”.  
“Marchamos para que nos vean, para que 
nos escuchen, para que se entienda que la 
realidad está compuesta por una infinita 
diversidad, y no aquella idea limitante y 
binaria que han reproducido incansable-
mente”, dijeron.  
“Marchamos en contra de la violencia 
institucional que replica prácticas expul-
sivas para con nuestra comunidad”.  
“Marchamos por un estado laico, sepa-
rado de instituciones heteronormativas 
y cisexistas que nos imponen cómo ser, 
amar y vivir”.  
“Marchamos y reclamamos a la justicia, 
institución que invisibiliza los crímenes 
de odio por identidades y orientaciones. 
Exigimos que se castiguen los travestici-
dios, transfemicidios y abusos sexuales 
correctivos”.  
“Marchamos y denunciamos la distribu-
ción de este tipo de mensajes produci-
dos por organizaciones antiderechos que 

violentan a las infancias y adolescencias 
imponiéndoles un sistema binario y hete-
rosnormativo”.  

CONVOCADAS Y CONVOCADOS 
POR LA AUSENCIA DE NICOLÁS 

CRISTAL
En todo momento, la marcha tuvo como 
eje principal, tener en la memoria al jo-
ven Nicolás Cristal, que este año, acabó 
con su vida, es así que en otro tramo de 
los pedidos, dijeron: “Este año nos con-
voca la triste realidad, esa realidad que 
nos interpela y nos llena los ojos de lá-
grimas. Este año recibimos el golpe más 
duro que puede recibir un colectivo, la 
decisión de suicidarse de un joven trans 
de nuestra ciudad, quien preso de una 
sociedad que lo quiso educar para la ver-
güenza no encontró en Río Grande, en 
Tierra del Fuego ni en la Argentina una 
sociedad segura. Este dolor nos resul-
ta familiar ya que en el camino muchas, 
muches y muchos nos hemos sentido en 
soledad”.  
“Es por esto que exigimos menos excu-
sas y más voluntad política para la aplica-
ción plena de la ley 26.150, de Educación 
Sexual Integral, entendiendo a las infan-
cias y adolescencias como sujetos de de-
rechos y no objetos, para que nadie más 
pase por lo que pasó Nicolás”.  

FALTA DE EDUCACIÓN SEXUAL 
INTEGRAL

Asimismo, otro de los reclamos tuvo que 
ver con la ausencia de una real aplicación 
de la Ley de Educación Sexual Integral: 
“Después de 15 años es momento de ver 
las consecuencias de la falta de educación 
sexual integral en las escuelas, lugares 
que deberían ser seguros para construir 
las identidades, expresiones y orienta-
ciones sexo afectiva. Pero también es 
momento de definir responsabilidades y 
responsables.  

La ESI no es una jornada de un solo día 
al año, ni un tallercito para limpiar culpas, 
es una perspectiva transversal que debe 
garantizarse como derecho tanto en el 
sistema público como en el privado”.

NUEVA LEY DE VIH, UN RECLAMO 
A DIPUTADAS Y DIPUTADOS

“El VIH no nos sentencia a muerte, la 
discriminación sí. En los últimos 40 años, 
hubo muchísimos avances científicos que 
han permitido que les ciudadanes puedan 
vivir con VIH y tener una mejor calidad 
de vida. Pero los estigmas, la discrimina-
ción y las violencias siguen siendo parte 
del cotidiano de les seropositivo.  
Es por esto que exigimos el compromiso 
de les diputades y senadores de Tierra del 
Fuego para dar sanción a la nueva ley de 
VIH, hepatitis virales, tuberculosis e ETS 
remplazando la ley actual de emergencia 
que tiene un enfoque biomédico. El nue-
vo proyecto de ley tiene perspectiva de 
género y derechos humanos y busca ha-
cer foco en los determinantes sociales de 
la salud desde una perspectiva integral”.  

SISTEMA DE SALUD CON
PERSPECTIVA DE GÉNERO

También, exigieron: “atención con pers-
pectiva de género en el sistema de salud 
que no asuma nuestra orientación sexual 
ni nuestra identidad. No podemos seguir 
temiendo ser discriminades en los hos-
pitales y clínicas que reproducen formu-

larios y prácticas heterocisnormantes. 
Exigimos medidas que brinden acompa-
ñamiento y posibiliten un acceso pleno 
a las terapias hormonales y tratamientos 
quirúrgicos de adecuación corporal”.  

CUPO LABORAL TRAVESTI TRAS 
EN TODOS LOS ÁMBITOS

“Travestis, transgénero, no binaries y ho-
mosexuales seguimos siendo excluides 
de los espacios de trabajo formal. A pe-
sar de existir cupos laborales en el ámbito 
público, los mismos no se implementan 
y en el ámbito privado queda todo por 
hacer. Además, exigimos a los diferentes 
organismos del sector público nacional 
promover acciones de sensibilización 
con perspectiva de género y de diversi-
dad sexual en los ámbitos laborales para 
contribuir a una efectiva inclusión, como 
así también el cumplimiento de la ley de 
Promoción del Acceso al Empleo For-
mal para personas Travestis, Transexua-
les y Transgénero “Diana Sacayán-Loha-
na Berkins”.  
Recordamos al sector privado que los 
futuros empleadores que contraten tra-
bajadorxs de la comunidad trans travesti 
tendrán un incentivo tributario para fo-
mentar más acceso al empleo.  

SER PARTE DE LA SOCIEDAD

Por último, manifestaron: “Sufrimos en 
carne propia, en los resentires de las ci-
catrices de nuestros cuerpos y nuestras 
mentes cuando nos apersonamos al sis-
tema de salud y siempre hay una excusa 
para no tratarnos. cuando en el sistema 
educativo nos ponen más trabas aun y no 
podemos ser parte, cuando el sistema la-
boral nos habla con un sórdido silencio, 
nos da la espalda y nos cierra la puerta a 
una existencia digna, convirtiéndonos en 
intruses de una sociedad que a viva voz 
nos grita que no somos parte.  
Esta fiesta-protesta, es un grito que des-
garra nuestras gargantas y decimos al uní-
sono: no lo vamos a seguir permitiendo. 
Esta es la protesta de quienes no hemos 
sido invitades a la fiesta. Bienvenides a la 
fiesta-protesta de las disidencias en me-
moria de Nicolás Cristal, de Xuxu Agui-
lar y de les compañeres de la diversidad 
y disidencia que ya no pueden marchar”, 
dijeron para finalizar.

Se realizó en Río Grande, la Marcha del Orgullo, en memoria de Nicolas Isaak 
Cristal Pinto.

La fiesta-protesta tuvo gran participación, y se espera que lo mismo ocurra, la 
semana entrante, en la ciudad de Ushuaia.
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Río Grande.- La vicepresidente de la 
Cámara, Industria y Producción de Río 
Grande (CCIP) Marilina Henninger, des-
tacó la gran participación en el Sexto En-
cuentro Binacional de Mujeres Empresa-
rias que tuvo a esta ciudad como sede y 
a la propia Cámara como anfitriona por 
primera vez.
“Participaron mujeres de la Patagonia ar-
gentina, de Santa Cruz, Chubut y de nues-
tra propia Tierra del Fuego y de Chile con 

mujeres de Aysén, Magallanes y Antártica 
chilena; la verdad con una convocatoria 
record, tuvimos casi 150 inscriptos, en-
tre ellas 45 empresarias de Chile que nos 
acompañaron y 7 empresarias de Bolivia, 
así que expandimos más allá de los lími-
tes geográficos que teníamos esperados 
en este evento del que nos tocó ser sede 
en esta sexta edición”, resaltó la dirigente 
mercantil.
En ese sentido, Henninger recordó que 
“este encuentro se hizo en forma virtual, 
como el del año pasado por la pandemia, 
pero en los cuatro primeros fueron pre-
senciales teniendo como sede Punta Are-
nas, Río Gallegos, Puerto Aysén y Caleta 
Olivia. La verdad que fueron maratónicas 
las jornadas; en la primera de ellas tuvimos 
unas seis horas de transmisión por Zoom, 
desde las 9 de la mañana del jueves con 
expositoras de alto nivel, estuvo la Presi-
dente de Voces Vitales, María Laura Faría, 
la Consultora Vivian Araneda quien perte-
nece a Pro Chile y nos habló de Encade-
namientos Productivos; Josefina Goñi de 
la Consultora DIBAGO, quien nos habló 
de las empresas de Triple Impacto que es-
tán muy en boga en el mundo, como Im-
pacto Económico, Impacto Social e Im-
pacto Ecológico; es decir, cómo integrar 
nuestros negocios para tener un mejor 

impacto hacia el mundo”, detalló.
En este sentido destacó que “hubo un 
panel de nueve expositoras líderes de aso-
ciaciones de Latinoamérica que fue excep-
cional porque participaron representantes 
de México, Perú, Paraguay, Uruguay, Boli-
via, Chile y Argentina en este evento que 
se llamó ‘Identidad e Integración’; la idea 
era reconocernos dentro de la identidad 
patagónica de las mujeres del fin del mun-
do e integrarnos para salir a comerciar al 

mundo y en este sentido el Panel de Pro-
ductoras en Primera Persona nos trajo a 
cinco expositoras, una por región; Lola 
Müller representó a Tierra del Fuego con 
Chacinados; Andrea Fernández Campbell 
con Puris Glaciar, Cosmética Milenaria de 
El Calafate, Santa Cruz; Alicia Guzmán de 
Naturarte Sustentable, Sarmiento, Chu-
but, quien hace marroquinería con cue-
ros de trucha; Carolina Jara quien tiene la 
empresa Suryuis en Aysen, Chile y fabrica 
jugos antioxidantes con frutos silvestres 
que se encuentran en esa región chilena; 
y, Marcela Alcaíno Mancilla quien hace Jo-
yas de Autor inspirándose en los pueblos 
originarios de la cultura Selk’Nam y el rito 
del Hain. Ella es una orfebre de Maga-
llanes, Chile y fue un orgullo tenerla con 
nosotras en este evento. La verdad que las 
cinco expositoras fueron un lujo”, elogió.

93 EMPRESARIAS PARTICIPARON 
DE LA RONDA DE NEGOCIOS

Por otra parte Marilina Henninger resu-
mió que el jueves a la tarde “participaron 
93 empresarias en el Panel de Ronda de 
Negocios; hemos logrado armar 14 reu-
niones, porque era muy amplio el interés 
que había en comerciar entre las argenti-
nas y argentinas, argentinas y chilenas y vi-

ceversa y entre chilenas y chilenas, así que 
para nosotros ha sido un rotundo éxito 
y agradecemos profundamente al Minis-
terio de la Producción de la Provincia de 
Tierra del Fuego porque hemos organiza-
do en conjunto este evento y sin ellos sería 
imposible llevarlo a cabo; agradecemos a 
nuestros auspiciantes”, reconoció la Vice-
presidente de la CCIP.

EL DATO

48 Empresas de servicios.
29 Comercios.
43 Industrias.
9 Empresas de turismo.
40 Inscriptos como compradores y ven-
dedores.
5 Compradores. 
43 Vendedores.
Justamente este encuentro tuvo como 
auspiciantes, además, al Banco de Tierra 
del Fuego -BTF-; ProChile, institución del 
Ministerio de Relaciones Exteriores que 
promueve la oferta de bienes y servicios 
chilenos en el mundo. Gracias a su amplia 
red internacional, apoya también la difu-
sión de las oportunidades para invertir en 
Chile y fomenta el turismo en las distintas 
regiones del hermano país; Amemag -Mu-
jeres Empresarias de Magallanes-; la Cá-
mara Argentina de Comercio y Servicios y 
el InFueTur “que nos ha ayudado a llevar 
adelante este encuentro que es la primera 

vez que se realiza en Tierra del Fuego, Río 
Grande y esperamos que no sea la última 
reunión en vista al rotundo éxito que he-
mos tenido podamos más adelante seguir 
con estos encuentros; seguir generando 
actividades con las chilenas y que tengan 
el mismo interés que ha suscitado en es-
tas dos jornadas muy intensas porque evi-
dentemente hay mucho interés, hay avidez 

por encontrarnos y para nosotros fue el 
primer paso que dimos en este sentido y 
estamos muy contentos de haberlo dado”, 
confió Henninger, quien valoró las poten-
cialidades económicas del encadenamien-
to productivo, “sabiendo que Chile tiene 
muy buenos convenios de libre comercio 
con otros países lo que es una posibilidad 
cierta y abre las puertas a que este tipo de 
eventos para que muchas mujeres, incluso 
hombres, lo puedan llegar a aprovechar”, 
cerró. 

LA PATAGONIA CHILENO
 ARGENTINA CON UNA MIRADA 

LATINOAMERICANA

Por su parte, la ingeniera Teresa Celedón 
Águila, presidente de Amemag de Maga-
llanes y su red ‘Empresarias del Fin del 
Mundo’ de Chile, resaltó que “diferentes 
provincias de Argentina estuvieron pre-
sentes durante toda la jornada, desde Mi-
siones, Buenos Aires y otras latitudes se 
unió el norte con la zona austral, lo que 
significa una gran oportunidad de inte-
rrelacionarse promover, vuestro propio 
turismo, productos, conocer actividades 
y relacionarse internamente. Esto ya es 
un logro, el de visibilizarse internamente. 
Luego, la Patagonia chileno argentina, con 
una mirada latinoamericana. Creo que he-
mos logrado visibilizar el fin del mundo o 
el inicio de éste”. 

“Estamos cumpliendo un ciclo, llegó el 
tiempo en que ambas autoridades com-
petentes den prioridad a generar comer-
cio binacional entre fronteras, es nuestro 
aporte a allanar los caminos”, postuló la 
dirigente mercantil chilena.
“Esta iniciativa de unirnos las mujeres 
de la Patagonia, nació de la participación 
de encuentros de fronteras en donde se 

Río Grande fue sede por primera vez

Con participación récord cerró el Sexto 
Encuentro Binacional de Mujeres Empresarias
Desbordada la región patagónica argentino – chilena, el Sexto Encuentro Binacional de Mujeres Empresarias del Fin del Mundo ‘Identidad e Integración’, 
que tuvo a Río Grande como sede por primera vez, tuvo un carácter latinoamericano con la participación de empresarias líderes de México, Perú, Paraguay, 
Uruguay, Bolivia, Chile y Argentina. La organización estuvo a cargo de la Cámara de Comercio de Río Grande y el Ministerio de la Producción y Ambiente 
de la provincia, teniendo una participación récord de 150 inscriptas. “Ha sido un éxito rotundo y estamos muy contentos de haber dado este primer paso”, 
confió Marilina Henninger, vicepresidente de la entidad mercantil riograndense. Cabe destacar el apoyo de ProChile, dependiente del Ministerio de Rela-
ciones Exteriores del hermano país, de Amemag de Magallanes, y su red ‘Empresarias del Fin del Mundo’ de Chile que preside la ingeniera Teresa Celedón 
Águila y de distintas instituciones fueguinas como el Banco de Tierra del Fuego y el InFueTur, además del apoyo nacional de la Cámara Argentina de Co-
mercio y Servicios. “Es súper importante lo que hemos logrado en integración entre los dos países”, resaltó por su parte Claudio Villarroel Buxton, Director 
Regional de ProChile en la Región de Magallanes con sede en su capital Punta Arenas.

La vicepresidente de la Cámara de Comercio de Río Grande, Marilina Henninger, 
flanqueada por el presidente de la entidad, José Luís ‘Gigi’ Iglesias y Vanesa Priori, 
en la apertura del Sexto Encuentro Binacional de Mujeres Empresarias.

Ingeniera Teresa Celedón Águila, una de las principales impulsoras de estos en-
cuentros binacionales. (Foto gentileza La Prensa Austral).
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hablaba mucho pero poco se hacia para 
unirnos”, recordó la ingeniera Teresa Ce-
ledón.
Destacó que “ProChile ha sido nuestro 
anfitrión durante estos seis años, las muje-
res que estamos acostumbradas a la adver-
sidad queremos ser parte de sensibilizar 
que la economía de la Patagonia para los 
sectores de la PyMes está en sensibilizar a 
los gobiernos de turno de ambos países, 
que se puede crear alianzas, sin importar 
de que lado se sea”. 
“En lo personal soy empresaria de www.
electrival.cl desde hace 40 años, en Inge-
niería Eléctrica, atendiendo a los secto-
res marítimos e industriales. Hoy además 
con exportaciones de diversos productos. 
Invito a quienes desde Tierra del Fuego 
quieran iniciar alianzas para generar una 
actividad en la ciudad de Porvenir. Doy 

gracias al enorme trabajo realizado por 
Marilina (Henninger) y su equipo que la 
acompañó, se lucieron y dejaron una bre-
cha muy alta con sus logros. Solo animo a 
seguir trabajando sin esperar el próximo 
año”, concluyó.

PROCHILE ACOMPAÑÓ 
DESDE LOS INICIOS

En tanto Claudio Villarroel Buxton, Di-
rector Regional de ProChile en Magalla-
nes y la Antártica Chilena, con sede en su 
capital Punta Arenas, destacó que “lleva-
mos ya seis años acompañando esta ini-
ciativa, esta es la sexta edición y desde el 

principio el Estado chileno a través del 
Ministerio de Relaciones Exteriores estu-
vo colaborando para que las empresas de 
Chile y Argentina puedan vender sus pro-
ductos y prestar sus servicios”.
Por las condiciones de la pandemia del 
COVID-19, “el año pasado en Punta Are-
nas y este año en Río Grande, se tuvo que 
hacer estas ediciones de manera virtual, 
pero en ambas ocasiones rompieron un 
récord de asistencia, estuvieron conec-
tados más de 130 empresarias y también 
empresarios lo que evidencia la importan-
cia y la necesidad de unir a los dos países 
en promover sus productos y servicios”, 
volvió a destacar el funcionario chileno.
En ese sentido resaltó que “es súper im-
portante esta participación porque por el 
lado argentino participaron emprendedo-
res y empresarios de Comodoro Rivada-

via, Caleta Olivia, Río Gallegos, Río Gran-
de y Ushuaia, en tanto por nuestro lado lo 
hicieron desde las regiones de Los Lagos, 
Aysén, Los Ríos de Valdivia y Magallanes 
y siempre estas provincias (regiones) de la 
Zona Macro Austral, ProChile impulsó 
ruedas de negocios”. 
Sobre esta sexta edición, Claudio Villa-
rroel destacó: “Primero, el jueves (18 de 
noviembre) desde las 9 de la mañana hasta 
las 4 de la tarde se desarrolló un seminario 
muy interesante y en segundo término, al 
otro día fue la ronda de negocios de estas 
empresas que estuvieron en el seminario y 
en esta rueda de negocios las empresarias 
tuvieron un encuentro con mucha rique-

za de posibilidades, si bien estos resulta-
dos los dará a conocer la organización 
anfitriona encabezada por Marilina Hen-
ninger y cuantificar lo que significó esta 
ronda de negocios, saber cuánto dinero 
significó, lo que considero que es lo más 
importante de esta sexta edición”, enten-
dió el entrevistado.
Queremos promover entre las dos zonas, 
tanto la Patagonia sur argentina como las 
regiones patagónicas chilenas, este inter-
cambio de comercializar las actividades 
entre empresarias y empresarios”.
Consultado sobre su balance del evento, 
el Director General de ProChile en la Re-
gión de Magallanes confió que “estoy muy 
feliz, reafirma que el intercambio entre 
ambos países no solo es positivo sino que 
contribuyen al desarrollo productivo y de 
servicios de ambos países en el Cono Sur. 

También estoy feliz de estar colaborando 
con la ingeniera Teresa Celedón, quien lle-
va muchos años trabajando con ProChile 
en Punta Arenas y ya está exportando”.
Claudio Villarroel refirmó su compromi-
so y el del propio Ministerio de Relaciones 
Exteriores de Chile en “seguir trabajando 
en este tipo de actividades que une a las 
empresarias de Chile y Argentina en reu-
nirse cada año y asimismo las redes que 
ellas pacientemente tejen en vender sus 
productos, sus servicios, el turismo, ali-
mentos y muchísimos productos que tie-
nen las empresarias chilenas y argentinas 
que compran y venden. Fue una magnífi-
ca experiencia esta sexta edición, que tuvo 
unas ochenta personas conectadas sin sa-
lirse de la red, lo que evidencia el esfuerzo 
que hemos hecho en estos seis años en 
cada vez más empresas se unen a esta ac-
tividad y cada vez más se contribuye en 

el intercambio entre Chile y Argentina. Es 
súper importante lo que hemos logrado 
en integración entre los dos países, con 
ustedes nuestros vecinos y hermanos ar-
gentinos y especialmente las empresarias, 
que tienen un motor impresionante en su 
propio trabajo y cómo lo llevan adelante. 
Tenemos otros empresarios que bregan 
por estos mismos objetivos, pero en el 
caso de las empresarias yo las aplaudo tan-
to a Marilina (Henninger) en Río Grande 
como a Teresa Celedón en Punta Arenas 
como a Adriana Recalde de Río Gallegos 
y a muchas otras empresarias presidentas 
de instituciones de mujeres que lograron 
este impacto en este día”, elogió.
Finalmente Claudio Villarroel observó 
que “cada año se complementan me-
jor estas actividades impulsadas por las 
mujeres empresarias, es muy valorable 

esta actividad para nosotros, de ProChi-
le, que pertenecemos al Ministerio de 
Relaciones Exteriores de nuestro país, 
y nos enorgullece apoyarla y sin pande-
mia o con pandemia se siga moviendo el 
motor económico tanto de Chile como 
Argentina y del resto de Latinoamérica 
y a través de esto puedan vender y pro-
gresar en estos tiempos que han sido 
muy difíciles debido a la pandemia, es-
pecialmente al turismo que fue el más 
castigado en estos dos años, y ayudán-
dose mutuamente puedan estar salien-
do adelante con el tesón y el sentido de 
hermandad y esto ayuda a que muchas 
más empresarias se unan y los lazos se 
mantengan. La próxima edición será en 
Aysén y esperamos que con este mismo 
empuje y la evidencia de lo ocurrido en 
estos años, que será mucho más convo-
cante”.

En 2015 distinguieron a la orfebre Marcela Alcaíno con el Premio Maestro Artesa-
no. Ella es una de las que participó en este importante evento. (Foto gentileza La 
Prensa Austral).

Claudio Villarroel Buxton, director Regional de ProChile en Magallanes y la Antár-
tica Chilena, con sede en su capital Punta Arenas, destacó que “llevamos ya seis 
años acompañando esta iniciativa, esta es la sexta edición y desde el principio el 
Estado chileno a través del Ministerio de Relaciones Exteriores

La empresaria fueguina Lola Müller de Chacinados San Andrés de Río Grande, fue 
elegida Mujer Empresaria de Tierra del Fuego a principios de año.  

Dando inicio al Encuentro Binacional de Mujeres Empresarias del Fin del mun-
do, se encuentran presentes el presidente José Luís Iglesias, la vicepresidenta 
Marilina Henninger, miembros de la Comisión Directiva de la CCIP, Vanesa Priori 
y Graciela Marinangeli, asimismo, la Directora de la Dirección de Empleo Prof. 
Verónica Aguirre, representantes de la Cámara Comercio de Tolhuin encabezada 
por Nélida Antúnez y Rosa Vivar; representantes de la Secretaría de la Mujer GyD 
Municipio de Río Grande encabezadas por Alejandra Arce y Silvia González.
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La  actitud militante de los protagonistas de este reclamo de reconocimiento a nuestras Pioneras Fueguinas, está materializada en un impor-
tante número de personas que adhieren al mismo mediante firmas electrónicas, en papel y con múltiple cartelería en vía pública y en una 
página Facebook llamada “Pioneras Fueguinas”, grupo que responde a la necesidad de ser escuchados, que trasciende el nombre de la Casa de 
la Mujer, porque por derecho, muchas personas, la nombraremos a partir de hoy: “Pioneras Fueguinas”. Ahora la demanda vecinal llega al 
Concejo Deliberante de Ushuaia, ya que los vecinos se presentaron ante el cuerpo deliberativo municipal para solicitar se les permita el uso 
de esa institución brindada por la Carta Orgánica de Ushuaia. Los concejales Branca, Garramuño, Romano y Mariana Oviedo firmaron un 
nuevo proyecto de ordenanza instituyendo el nombre de Pioneras Fueguinas a la casa de la mujer de Ushuaia. El mismo será tratado en la 
sesión del próximo miércoles 25.

Ante la difusión en distintos medios de comunicación, sobre el contenido de la reunión llevada a cabo el día 17 de noviembre del corriente año 
entre las autoridades del Colegio Público de Abogados de Río Grande y el Superior Tribunal de Justicia, desde el Consejo Directivo del Colegio, 
advirtiendo que dicha información resulta descontextualizada, nos vemos en la necesidad de aclarar lo publicado.

Las Pioneras Fueguinas a la Banca del Vecino

Crece el reclamo ciudadano y llega al Concejo Deliberante

Ushuaia.- Es tiempo de lograr que, quienes toman las 
decisiones comprendan que las personas de bien, de tra-
bajo, que cumplimos sistemáticamente con las normas 
de la sociedad y la ley, necesitamos gestos que incluyan 
verdaderamente a todos los vecinos de la ciudad.

DENOMINACIÓN DE ESPACIOS PÚBLICOS ES 
POTESTAD DEL CONCEJO DELIBERANTE

Según publica el Diario del Fin del Mundo, “Vecinos de 
Ushuaia presentaron un pedido ante el Concejo Delibe-
rante, para exponer sobre la iniciativa para designar a la 
Casa de la Mujer con el nombre de “Pioneras Fuegui-
nas”. Un grupo de vecinos de Ushuaia presentó ayer una 
solicitud ante el Concejo Deliberante, para hacer uso del 
espacio participativo denominado ‘Banca del Vecino’ a 
fin de exponer la iniciativa para modificar el nombre 
del edificio de la Casa de la Mujer y designarla ‘Pioneras 
Fueguinas’. De acuerdo a la presentación, los vecinos 
buscan participar en la próxima sesión ordinaria, que se 
realizará el 24 de noviembre. En el documento, consi-
deraron que la actual designación de la Casa de la Mujer 
sería “un atropello” a la Carta Orgánica Municipal, ya 
que según indicaron, la denominación de los edificios, 
calles, plazas y espacios públicos “es una atribución y 
deber exclusivo” del Concejo Deliberante.”

PIONERAS FUEGUINAS TAMBIÉN EN
FACEBOOK

La página web alegórica explicita que “el nombre ‘Pioneras 
Fueguinas’ representa a todas aquellas mujeres que desde 
los inicios, entregaron con esfuerzo su vida, muchas ve-
ces pasando carencias y sufriendo las inclemencias de tan 
hostil clima, para formar sus familias, las que dieron vida y 
formaron nuestra ciudad”, explicaron los vecinos.
Y señalaron que “aquellas mujeres, son las que entende-
mos deben ser honradas y homenajeadas, por su entrega, 
dedicación y espíritu. Aquellas mujeres, amaron este suelo 

desde tiempos inmemoriales, y tomaron la decisión más 
disruptiva que un ser humano puede adoptar: asentarse en 
un lugar, poblar el suelo argentino y formar su familia”.
En tal sentido, remarcaron que el nombre propuesto, “es 
un reconocimiento a las Pioneras y hace a la defensa de la 
identidad fueguina”.
Pioneras fueguinas, un reclamo popular que reivindica el 
reconocimiento a la abnegación y el sacrificio de nuestras 
mujeres...

ACORRALADO POR LA POLÉMICA, VUOTO 
PIDIÓ RATIFICACIÓN LEGISLATIVA PARA EL 

NOMBRE DE CFK
Cuarenta días después de inaugurar la Casa de la Mujer Mu-
nicipal bajo la denominación “Presidenta Cristina Fernán-
dez”, el intendente Walter Vuoto presentó este miércoles 
en el Concejo Deliberante de Ushuaia un decreto pidiendo 
acuerdo parlamentario para la designación del nombre de 
la sede de la Secretaría de la Mujer.
Tras la resistencia de un enorme sector de la sociedad us-

huaiense y la clara violación a la Carta Orgánica Municipal 
que establece en su artículo 125 que el Concejo Deliberante 
es el único que tiene las atribuciones de dar nombre a los 
establecimientos de dominio público municipal, el inten-
dente Walter Vuoto tuvo que virar y poner a consideración 
del Concejo Deliberante la denominación de la Casa de la 
Mujer. 
Ocurrió tras un reclamo que se manifestó a través de miles 
de firmas que se recolectaron pidiendo que se revea la de-
signación del nombre hasta una manifestación de antiguas 
pobladoras que se dio en medio del desfile por el aniversa-
rio de Ushuaia.
La última manifestación se formalizó en el Concejo Deli-
berante esta semana cuando un grupo de mujeres le solicitó 
a los parlamentarios que actúen ante una clara violación a 
la Carta Orgánica Municipal. Las mujeres expondrán sobre 
el tema en la próxima sesión ordinaria a través de la banca 
del vecino. 
Después de todo este recorrido, este miércoles el intenden-
te Walter Vuoto ingresó al Concejo Deliberante el decreto 
1662 en el que solicita acuerdo del Secretaría de la Mujer. 
Hace unos 40 días, Vuoto inauguró el espacio en un acto 
dirigido a militantes y funcionarios en el que soslayó el re-
clamo de los vecinos y vecinas. Allí descubrió el cartel que 
le da nombre al espacio. 
Funcionarios vinculados a Vuoto como el delegado de la 
Dirección Nacional de Migraciones Diego Salazar se burló 
del reclamo a través de una historia de Instragram que fue 
compartida por el intendente Walter Vuoto en su cuenta de 
redes sociales. 
Sin embargo quienes militan por lograr el reconocimiento 
a las mujeres Pioneras Fueguinas, envían un mensaje mu-
cho más conciliador y equilibrado…
Construyamos hoy, un basta respetuoso, haciéndonos oír 
como primer paso, de muchos otros que vendrán. No es 
necesario alzar la voz cuando somos muchos expresando 
lo mismo.

Río Grande

Colegio de Abogados aclara “nota descontextualizada”

Río Grande.- En tal sentido se pone de manifiesto que 
la reunión fue solicitada por el Colegio de Abogados a 
fin de garantizar la integridad física y la tranquilidad ne-
cesaria de los ciudadanos, letrados, empleados judiciales, 
funcionarios y magistrados que concurren diariamente a 
ejercer su profesión, a requerir el servicio de justicia o a 
prestar tareas en el marco de sus obligaciones laborales.
Asimismo se expuso que “los hechos de público cono-
cimiento protagonizados el día 28 de octubre de 2021 
en la sede de tribunales entre un letrado matriculado en 
nuestro Colegio y tres manifestantes identificadas en el 
colectivo “Pañuelos Amarillos” constituyeron el punto 
culmine de una serie de hechos perturbadores y violen-
tos ocurridos en la sede de los tribunales en perjuicio de 
los letrados mientras ejercían su profesión, hechos que 
desde nuestra institución vemos con preocupación.”
Fue así que en la reunión se planteó la necesidad de que 
se nos garantice, como profesionales del derecho, poder 
ejercer nuestra profesión sin perturbación alguna, advir-
tiendo que no podíamos permitirnos como institución 
que hechos como el sucedido vuelvan a producirse.
En ese contexto se expresó que no se está de acuerdo 

con ningún tipo de violencia, de ninguna parte, y que 
justamente, más allá de los hechos puntuales, resulta ne-
cesario garantizar la seguridad dentro de los Tribunales, 
mencionando que no es la primera vez que abogados y 
abogadas deben soportar este tipo de situaciones vio-
lentas.-
Como respuesta desde el STJ expresaron que en modo 
alguno se iba a restringir el ingreso a un edificio público, 
medida que no fue solicitada por el Colegio de Aboga-
dos.
Asimismo también expresaron su preocupación por la 
situación, la actitud del abogado y del juez interviniente, 
ofreciendo trabajar en conjunto a fin de generar pro-
tocolos para que ello no vuelva a ocurrir, asumiendo el 
compromiso en lo inmediato de implementar la pro-
puesta realizada por el Colegio para que en casos sen-
sibles se garantice el acceso diferenciado al letrado y su 
cliente.
Es de aclarar que desde un principio el Colegio ha ofre-
cido la máxima colaboración en la implementación de 
las medidas de seguridad que se dispongan, ello en el 
entendimiento que resulta obligación del Superior Tri-

bunal garantizar un ámbito de prestación del servicio de 
justicia seguro para que los abogados podamos ejercer 
libremente y sin perturbaciones nuestra profesión, toda 
vez que es el Superior Tribunal de Justicia quien debe 
garantizar la seguridad de todas las personas dentro de 
los edificios de Tribunales.
Por lo expuesto y a fin de no desvirtuar el objetivo por 
el cual se desarrolló la reunión con los cuatro integrantes 
de nuestro máximo Tribunal, insistimos una vez más en 
expresar nuestra máxima preocupación por la seguridad 
dentro del edificio de Tribunales de nuestra ciudad, ello 
a fin de evitar que se vuelvan a producir hechos pertur-
badores en perjuicios de los abogados y abogadas ma-
triculados en el Colegio, destacando una vez más que 
la seguridad dentro de los edificios de los Tribunales es 
exclusiva responsabilidad del Superior Tribunal de Jus-
ticia quien debe bregar para que este tipo de hechos no 
vuelvan a producirse.
Finalmente se insistió en la necesidad de solucionar el 
tema de los peritos, situación que desde el Colegio veni-
mos reclamando desde hace tiempo, dada la importante 
demora que ocasiona en la resolución de muchas causas.

Enriqueta Gastelusmendi -la India Varela- última Se-
lknam y Esther Fadul integrante de la primera cama-
da de mujeres diputadas nacionales.
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Ushuaia.- La vicegobernadora Mónica 
Urquiza, encabezó este sábado, el acto 
por el Día de la Soberanía Nacional, de-
sarrollado en la Plaza Islas Malvinas de 
Ushuaia. Estuvieron presentes por par-
te del Ejecutivo Provincial la ministra 
de Obras y Servicios Públicos, Gabriela 
Castillo; y el secretario General Legal y 
Técnica, José Capdevila. 
La fecha conmemora la batalla de la 
Vuelta de Obligado, ocurrida el 20 de 
noviembre de 1845 en la localidad de San 
Pedro, provincia de Buenos aires, don-
de escuadras anglo francesas pretendían 
controlar los ríos y recursos de nuestro 
país. Aunque Gran Bretaña y Francia 
salieron victoriosas, dicho combate se 
transformó en un símbolo de la defensa 
de la soberanía por el heroísmo con el 
que nuestras tropas defendieron el terri-
torio.
En este sentido, Urquiza manifestó que 
“esa resistencia ejercida frente a una fuer-
za extranjera, marcó un hito trascenden-
tal en la historia y en las mentes de todos 
los argentinos, y demostró que la lucha 
por nuestra libertad y nuestra unidad na-
cional en pos de la defensa territorial; es 
y debe ser un objetivo irrenunciable”.
La Vicegobernadora aseveró además que 
como fueguinos, la defensa de la integri-
dad territorial, “nos interpela día a día, 

y su violación flagrante y constante por 
una potencia colonial que tiene ocupada 
una porción de nuestra provincia, es una 
llaga en nuestros corazones”. 
“Es por ello que es una fecha que nos 
invita a reflexionar sobre la defensa de 
nuestra integridad territorial, frente a la 
lógica militarista que despliega el imperio 
británico en nuestro territorio; en virtud 
de recuperar el pleno ejercicio de nues-
tra soberanía sobre las Islas Malvinas, las 
Georgias del Sur, Sandwich del Sur y los 
espacios marítimos insulares correspon-
dientes”, precisó.  
Además agregó que desde nuestra pro-
vincia bicontinental y multi insular, “te-
nemos la firme convicción que la sobe-
ranía no es sólo territorial, la soberanía 
es también crecimiento económico, de-
sarrollo industrial, es generación de em-
pleo. La soberanía es educación, es cien-
cia y tecnología, es cultura, es deporte. 
Soberanía es independencia, es libertad 
y es la posibilidad de desarrollarnos en 
sociedad como seres humanos: soberanía 
es inclusión social”.
Finalmente dijo que “una vez más y con 
el mismo espíritu nacional de aquellos 
defensores de la Vuelta de Obligado, re-
afirmamos nuestro inquebrantable com-
promiso para con la cuestión de las Islas 
Malvinas, ratificando nuestros legítimos 

e imprescriptibles derechos de aquella 
parte integrante de nuestra jurisdicción 
provincial”. 

Por su parte el Presidente de Centro de 
ex Combatientes de Ushuaia, Conrado 
Zamora, aseguró que “conmemorar esta 
fecha es como conmemorar la fecha de 
Malvinas, porque también es territorio 
nacional. Que esto quede enmarcado 

en las futuras generaciones, que noso-
tros seguiremos reclamando por las vías 
pacíficas lo que nos corresponde de acá 

hasta el último veterano que quede. Es-
tamos preparando la generación Malvi-
nas, que son los herederos de la causa, 
para que esto siga y que siempre se nos 
recuerde a quienes hicieron grande a esa 
patria”.

Río Grande.- El Cónsul General de Chile en Río Gran-
de, Ministro Consejero Francisco Fuenzalida Lizana, 
fue consultado sobre la tarea de la legación chilena en 
apoyo al proceso electoral en esta ciudad.
“En las elecciones de Chile se vota en todos los países 
ya que todos los ciudadanos empadronados tienen de-
recho a sufragar. Para ello tienen que estar inscriptos 
en los registros electorales en cada circunscripción y, 
por tanto, pueden venir a emitir su voto a la sede; en 

nuestro caso la sede de votación es el Centro Cultural 
Yaganes por el tema del espacio en esta época tan difícil 
de pandemia y poder cumplir así con los protocolos sa-
nitarios”, explicó el dignatario chileno.  
La autoridad diplomática agregó: “también están votan-
do en Ushuaia, en Río Gallegos, Salta, es decir, en todos 
las provincias argentinas y la Ciudad Autónoma de Bue-
nos Aires y asimismo, en todos los países del mundo”.
Detalló que “tenemos en Río Grande un padrón electo-

ral de alrededor de 700 inscriptos y por la mañana han 
venido unas 80 personas. Es un buen número teniendo 
en cuenta la población chilena que vive en la ciudad”.
El Cónsul General de Chile en Río Grande, agradeció 
al Gobierno fueguino por la cesión del Centro Cultural 
Yaganes para estas elecciones nacionales. Cabe destacar 
que la Policía de la Provincia de Tierra del Fuego fue la 
encargada de brindar la seguridad en las instalaciones 
destinadas al sufragio.
“Las elecciones se han desarrollado con total normali-
dad, el proceso electoral concluyó a las 18 horas, luego 
de lo cual vino el conteo de los votos”.
La segunda vuelta electoral se desarrollará el 19 de di-
ciembre en el mismo lugar para definir las elecciones 
presidenciales, que en esta primera vuelta se definió por 
José Antonio Kast (Partido Republicano) y Gabriel Bo-
ric (Apruebo Dignidad).

ENCUENTRO BINACIONAL 
DE MUJERES EMPRESARIAS

Por otra parte, el Ministro Consejero Francisco Fuenza-
lida Lizana resaltó el desarrollo del Sexto Encuentro Bi-
nacional de Mujeres Empresarias que tuvo a Río Grande 
como sede por primera vez. “Estuve en forma telemáti-
ca en la apertura, pero lamentablemente no pude seguir 
a fondo el desarrollo de las jornadas por el tema del 
proceso de las elecciones nacionales en Chile y tuvimos 
otra serie de actividades y otras teleconferencias y tenía-
mos que estar allí por las consultas correspondientes; 
pero he sabido que resultó muy exitoso y cualquier inte-
gración que unan a nuestros países es propicio”.

En Ushuaia

Gobierno Provincial realizó el acto oficial 
por el día de la Soberanía Nacional
Se desarrolló en la Plaza Islas Malvinas de Ushuaia, donde participaron funcionarios del Ejecutivo Provincial y excombatientes de Malvinas, entre otras 
autoridades.

La vicegobernadora Mónica Urquiza, encabezó este sábado, el acto por el Día de 
la Soberanía Nacional, desarrollado en la Plaza Islas Malvinas de Ushuaia.

Elecciones presidenciales

Chilenos también votaron en Tierra del Fuego
Los chilenos registrados en el Padrón Electoral residentes en Tierra del Fuego pudieron ejercer su derecho a voto este domingo. En Río Grande lo hicieron 
en el Centro Cultural Yaganes, ciudad donde hay unos 700 empadronados. Se respetaron estrictamente los protocolos sanitarios para este evento.

Este domingo en Río Grande ciudadanos chilenos pudieron ejercer su derecho al voto en las elecciones pre-
sidenciales de Chile.
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Río Grande.- El acto central en la Pata-
gonia sur por el 142° aniversario de la In-
fantería de Marina se realizó en la plaza 
de armas y en el gimnasio del BIM 5 Es-
cuela de esta ciudad y fue encabezado por 
el Comandante de la Fuerza de Infantería 
de Marina Austral, Capitán de Navío de 
IM Mario Alfredo Bilesio, siendo acom-
pañado por la vicegobernadora Mónica 
Urquiza, a cargo del Ejecutivo provincial; 
el secretario de Gobierno del Municipio 
de Río Grande Dr. Gastón Díaz y el Jefe 
del Estado Mayor del Comando del Área 
Naval Austral, Almirante Marcelo Alejan-
dro Dalle Nogare.
Fue el Teniente de Navío IM Rubén Da-
río Ayala quien ocupó el rol de oficial de 
ceremonias. En tanto participó el Capitán 
de Fragata IM, Sebastián Carrasco, su par 
del BIM N°4 Capitán de Fragata IM Her-
nán Paolantonio, el comandante del Des-
tacamento Naval Río Grande, Capitán de 
Corbeta IM Sebastián Peña, el Jefe de la 
Base Aeronaval Río Grande "Pioneros 
Aeronavales en el Polo Sur", Capitán de 
Fragata Luís Arbini. Además, estuvo el 
Jefe del Escuadrón 62 de la Gendarme-
ría Nacional Río Grande, Comandante 
Principal Diego Villanueva y el Jefe de 
la Policía de la provincia Jacinto Rolón. 
Acompañó la ceremonia el Sacerdote de 
la Gendarmería Nacional Guillermo Ru-
fino Romano y el oficio religioso estuvo a 
cargo del sacerdote de la ANAU José Luís 
Toya. 
Cabe destacar la presencia de autorida-
des del Centro de Veteranos de Guerra 
‘Malvinas Argentinas’ encabezadas por su 
presidente Raúl Villafañe, Roma Alancay 
y el director de excombatientes de Mal-
vinas del Municipio de Río Grande, Luís 

Cepeda. Además, los veteranos de Guerra 
participaron con su abanderado y escoltas. 
Asimismo, el VGM Carlos Cequeira el pri-
mer argentino en desembarcar en Malvi-
nas durante la toma de Puerto Argentino 
en la noche del 1 al 2 de abril de 1982 en 

un kayak junto a su camarada Bernardo 
Schweizer. 
El inicio del acto estuvo a cargo de distin-
tas formaciones militares que desfilaron 
en la Plaza de Armas donde se iba a desa-
rrollar el acto, pero por los fuertes vientos, 
la ceremonia se llevó a cabo en el Gimna-
sio del Batallón.

DISCURSO DEL COMANDANTE
 DE LA IM, CONTRAALMIRANTE 

GUILLERMO RÍOS
El Capitán Mario Alfredo Bilesio leyó en 
la formación el discurso del Comandante 
de la Infantería de Marina, Contraalmiran-

te Guillermo Ríos, cuyos principales pá-
rrafos resumimos. “Se conmemora el cen-
tésimo cuadragésimo segundo aniversario 
de la creación de nuestro Componente”. 
Dijo que “142 años han pasado del 19 de 
noviembre de 1879, donde Nicolás Ave-

llaneda presidente en aquel entonces, ins-
tituyó por decreto  el Cuerpo de Artillería 
de Costas de la Marina de Guerra, hecho 
que determinó el inicio formal de nuestra 
creación y con ello la presencia efectiva en 
todos los acontecimientos de la Nación. 
Es también hoy fecha propicia para recor-
dar los antecedentes e inicios de la Infan-
tería de Marina”.
Bilesio hizo referencia al momento histó-
rico que llevó a que cada 19 de noviembre 
se conmemore el Día de la Infantería al 
señalar que “efectivos del entonces Tercio 
de la Mar Océano español hoy Tercio de 
la Armada de España, como integrantes 

de las fuerzas españolas afectadas a salva-
guardar el virreinato del Río de la Plata, 
fueron precursores del empleo de la In-
fantería embarcada donde tienen sin du-
das sus raíces la IM Argentina”.
El Capitán hizo referencia a la importan-
cia de la Infantería de Marina en el conflic-
to bélico del Atlántico Sur. “No podemos 
dejar de mencionar la Gesta de Malvinas 
de 1982 y la Operación Rosario, que per-
mitió la recuperación de nuestras Islas por 
parte de la Armada y su Infantería de Ma-
rina; como así también su posterior defen-
sa en la que participaron unidades diversas 
de este componente junto a otros compo-
nentes de la Institución y el resto de las 
Fuerzas Armadas, Fuerzas de Seguridad y 
Marina Mercante”. También hizo home-
naje a los tripulantes del ARA San Juan 
e hizo extensivo un homenaje “a nues-
tros 44 camaradas del Submarino ARA 
San Juan que, en una fecha muy cercana 
a esta, que nos hermana, dieron su vida 
en el cumplimiento de su deber. A ellos y 
a todos los que por su labor ofrendaron 
sus vidas por el servicio naval y la nación, 
nuestro respeto y reconocimiento”.
Finalmente expresó las “felicitaciones en 
un nuevo aniversario agradeciéndoles su 
labor, sentido de abnegación, voluntad y 
profesionalismo demostrado, no solo en 
el adiestramiento de nuestro rol principal, 
sino también en las misiones subsidiarias 
asignadas durante estos tiempos de pan-
demia y apoyo a la comunidad. Los elo-
gios, esquelas de agradecimiento e imagen 
positiva de la Infantería de Marina y la 
Armada obtenidos durante las operacio-
nes Manuel Belgrano I y II son mérito de 
ustedes los hombres y mujeres que enalte-
cen a la institución y a este componente”.

Río Grande.- El acto central en Tierra 
del Fuego por el 142° aniversario de la 
Infantería de Marina se realizó en ins-
talaciones del Batallón de Infantería de 
Marina N° 5 Escuela de Río Grande y 
fue encabezado por el Comandante de la 
Fuerza de Infantería de Marina Austral 
(FAIA en su acrónimo militar), Capitán 
de Navío de IM Mario Alfredo Bilesio, 
quien fue acompañado por la vicego-
bernadora de la Provincia y presiden-
te de la Cámara legislativa, a cargo del 
Ejecutivo provincial, Mónica Urquiza, 
del Comandante del Área Naval Austral, 
Contraalmirante Marcelo Alejandro Da-
lle Nogare y del secretario de Gobierno 

Dr. Gastón Díaz, en representación del 
Municipio de Río Grande.
La Cámara de Comercio Industria y Pro-
ducción de Río Grande -CCIP- asistió al 
evento representada por su vicepresi-
dente Daniel Torrecillas y el integrante 
de la entidad mercantil Fernando Gliu-
bich.  
Torrecillas, quien perteneció a la Armada 
Argentina, destacó la labor de la Marina 
en Tierra del Fuego desde su fundación.
“La ciudad de Río Grande y la Infante-
ría de Marina tienen una rica historia en 
común, todos los vecinos saben de esta 
relación de acompañamiento mutuo y 
los antiguos pobladores recuerdan con 

cariño esas décadas donde el Batallón 
5 proveía de pan, leche y asistencia mé-
dica, incluso muchos de ellos nacieron 
en la enfermería del BIM 5 cuando Río 
Grande no tenía hospital”.
En tanto Fernando Gliubich resaltó “la 
labor silenciosa de nuestros infantes de 
marina, no solo en el cumplimiento de 
las funciones de defensa que les otorga 
la Constitución y las leyes, sino en aque-
llas que tienen que ver con el respaldo a 
la comunidad. Siempre en épocas de cri-
sis vimos a nuestros infantes de marina 
asistiendo a la comunidad, como en las 
nevadas de 1995, el apoyo alimentario en 
2001-2002, las inundaciones de julio del 

2006 cuando el río Grande se desbordó 
y dejó fuera de operaciones a la planta 
potabilizadora de agua y ahora con la 
pandemia del coronavirus donde vimos 
a los marinos en distintos barrios cola-
borando con las autoridades municipales 
en la entrega de módulos alimentarios o 
colaborando en otras actividades comu-
nitarias”.
En el mismo sentido expresó que “vaya 
nuestro agradecimiento institucional a 
nuestra Infantería de Marina que tiene a 
su Batallón 5 como emblema tanto en 
la paz como en la guerra, tal cual lo de-
mostró en 1982 durante el conflicto de 
Malvinas”, cerró.

Ceremonia por el 142° aniversario de la Infantería de Marina

La Armada reafirmó su compromiso 
con la comunidad fueguina
Este viernes en horas del mediodía en las instalaciones del cine del BIM 5 Ec, el Comandante de la FAIA, Capitán de Navío de IM Mario Alfredo Bilesio, 
encabezó el acto central en la Patagonia sur por los 142 años de creación de la Infantería de Marina. El alto jefe militar fue acompañado por la vicego-
bernadora Mónica Urquiza, a cargo del Ejecutivo provincial; el secretario de Gobierno del Municipio de Río Grande Dr. Gastón Díaz y el Jefe del Estado 
Mayor del Comando del Área Naval Austral, Almirante Marcelo Alejandro Dalle Nogare. Estuvieron presentes veteranos de la Guerra de Malvinas. Hubo 
un emotivo recuerdo a los tripulantes del ARA San Juan. 

En su discurso, el Comandante Mario Alfredo Bilesio hizo homenaje a los tripu-
lantes del ARA San Juan e hizo extensivo un homenaje “a nuestros 44 camaradas 
del Submarino ARA San Juan que, en una fecha muy cercana a esta, que nos 
hermana, dieron su vida en el cumplimiento de su deber”.

142° Aniversario de la Infantería de Marina

La Cámara de Comercio de Río Grande acompañó el acto central 
de la Infantería de Marina
Este viernes 19 de octubre, Día de la Infantería de Marina, la Cámara de Comercio, Industria y Producción de Río Grande, encabezada por el Vice-
presidente Daniel Torrecillas y el integrante de la misma Fernando Gliubich, participaron de la ceremonia castrense llevada a cabo en instalaciones 
del BIM 5 Escuela y que fue encabezada por el Comandante de la FAIA, Capitán de Navío de IM Mario Alfredo Bilesio.
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Río Grande.- De carácter campechano 
y afable, José Ramón Morínigo se hizo 
querer en esta ciudad por su interre-
lación con los vecinos fuera de la tarea 
militar y dentro del arma de Infantería, 
también, llegando a ser Suboficial Mayor 
-la máxima jerarquía dentro del esalafón- 
en 2017 y fue designado ese mismo año 
Suboficial Encargado del Destacamento 
Naval Río Grande; en 2018, del Batallón 
de Infantería de Marina N° 5 Escuela y 
de la propia FAIA, Fuerza de Infantería 
de Marina Austral, en dos oportunidades, 
2019 y 2020. 
Este viernes, en el acto por el 142° Ani-
versario de la Infantería de Marina, el 
Comandante de la Fuerza de Infantería 
de Marina Austral, Capitán de Navío de 
IM Mario Alfredo Bilesio le concedió el 
Retiro Efectivo de la Armada Argentina, 
tras prestar 35 años y medio de servicios, 
institución a la que ingresó cuando era un 
adolescente y por el cual recibió del Co-
mandante un reconocimiento.

Nacido en Posadas, Misiones, ingresó a 
la Armada a los 15 años y de allí tuvo 
varios destinos en el país.

“SOY UN AGRADECIDO DE LA 
VIDA PORQUE ME TOCÓ DOS

2 VECES ESTAR EN RÍO GRANDE”

Tras el acto de este viernes, Morínigo 
compartió su emoción por este recono-
cimiento y comentó que “los seres hu-
manos como nosotros, los marinos, sen-
timos un gran orgullo, en primer lugar, 
por nuestra Patria, por la Armada, por 
la Infantería de Marina y por la ciudad 
a donde nos envían destinados. Soy un 
agradecido de la vida porque me tocó dos 
veces estar en esta ciudad, a la que vine 
por primera vez comenzando mi carrera 
y ahora retirándome de la institución. No 
puedo pedir más, mis primeros pasos los 
comencé en el BIM 5 y me retiro en Río 
Grande, así que para mí, es una satisfac-
ción muy grande”, dijo.

Agregó que “he recorrido 35 años y me-
dio, para ser exacto, en la Armada Argen-
tina lo cual es toda una vida, comencé en 
1985, a los 14 años pedí ingresar a la Ar-
mada, cumplí los 15 en diciembre de ese 
año, y principios de 1986 ya comencé a 
cursar la escuela dentro de la institución, 
a fines de 1988 me recibí y me enviaron 
a mi primer destino, que fue el BIM 2 de 
Punta Alta, en Buenos Aires, ahí estuve 
cuatro años. En 1993 me destinaron al 
BIM 5 de Río Grande donde estuve has-
ta febrero de 1998; allí regresé al BIM 2 
donde estuve seis años, unidad que me 
vio nacer como Cabo Segundo de Infan-
tería de Marina, luego me trasladaron al 
Batallón Comando, luego me destinaron 
al BIM 3 de Zárate donde estuve cinco 
años; también me destinan a la sede de 
la Armada en Buenos Aires, al Estado 
Mayor Conjunto que está en el edificio 
del Ministerio de Defensa donde estuve 
cinco años, después de los cuales me di-
jeron: -‘José Ramón, te vas a Río Grande 

a terminar tu carrera’. Vine en avión con 
mi familia, el 1 de febrero de 2015, con 
mucho viento me acuerdo”, memoró.
Dentro de dos meses cumplirá siete años 
de permanencia en Río Grande, más los 
cinco anteriores, los cuales suman doce 
años de residencia en nuestra ciudad.

“EN RÍO GRANDE SE RESPIRA 
Y SE VIVE MALVINAS”

Destacó que “la ciudad de Río Grande 
está estrechamente relacionada con el 
BIM 5, desde los hechos cotidianos has-
ta el conflicto de Malvinas, una relación 
que nació en 1947, hace más de 74 años 
cuando esta ciudad aún era un pueblo, 
una aldea, crecieron juntos el pueblo y el 
Batallón 5 y es un hecho históricamente 
conocido que Río Grande está identifi-
cada con Malvinas. Por eso aquí se vive 
y se respira Malvinas, lo vemos en cada 
Vigilia, en cada acto por el 2 de abril; es-
toy encantado por la Semana de Malvinas 

que tuve la oportunidad de vivir donde 
los vecinos de Río Grande, desde peque-
ños hasta abuelos, reconocen a aquellos 
hombres que lo dieron todo en ese con-
flicto de hace casi cuarenta años”.
“Hice muchos amigos en Río Grande, 
me gusta mucho la ciudad, la camino 
mucho; tengo varios grupos colectivos 
con los cuales tengo relación estrecha”, 
confió.
Consultado sobre algún hecho que haya 
marcado esta relación con la ciudadanía, 
recordó la gran nevada de 1995. “En ese 
desastre que fue para toda la Patagonia, 
estuvo presente el BIM 5 apoyando a la 
comunidad de Río Grande”.  

“UNO NUNCA SE VA 
DE LA ARMADA”

José Ramón Morínigo aseguró que com-
probó que “uno nunca se va de la Ar-
mada y del sentimiento, menos, porque 
el corazón puede más que uno. Esta es 
una ‘verdad verdadera’ y así lo sentí en 
muchos camaradas, amigos entrañables. 
Uno se siente parte siempre de la Ar-
mada y en especial del arma, porque soy 
Infante de Marina y por eso estoy muy 
agradecido de la Armada Argentina y de 

su Infantería de Marina y las puertas de 
mi casa siempre van a estar abiertas para 
la gente de Río Grande”.
“Siempre que me preguntan de donde 
soy, les digo ‘soy de Río Grande’ porque 
esta ciudad ha marcado mi existencia”. 

LA FAMILIA, EL SOSTÉN
 DE UN MARINO

“La vida me está dando una alegría y 
también me está poniendo en mi lugar 
porque dije que me iba a ir de Río Gran-
de y después cuesta volver, pero la vida 
hizo que yo tenga que volver. Mi hija ma-
yor, Fátima, se queda acá en Río Grande, 
tengo mi nieto, así que todos los años me 
van a ver por Río Grande cuando venga 
a visitar a mi hija y a mi nieto. Me voy a 
Misiones, a Posadas, mi ciudad natal, con 
mi esposa Carina, mi hijo Gonzalo y mi 
hija Camila. Lo mucho o lo poco -que 
para mí es muchísimo- que conseguí en 
la Armada, lo hice gracias al apoyo de mi 
familia, de mi esposa y de mis hijos. A mi 
esposa la conocí cuando yo estaba en se-
gundo año en la Escuela en Mar del Pla-
ta en 1987, toda una vida juntos y Dios 
quiera que podamos seguir juntos hasta 
que Él decida”.

Suboficial Mayor José Ramón Morinigo

“Siempre seré un riograndense”
Así lo confió el Suboficial Mayor José Ramón Morinigo, quien este viernes en el acto por el 142° Aniversario de la Infantería de Marina la superioridad 
le concedió el retiro de la Armada Argentina tras prestar más de 35 años de servicio y completar la máxima jerarquía de suboficiales. “La ciudad de Río 
Grande está muy consustanciada con el Batallón 5 y aquí se vive y se respira Malvinas”, confió el marino ahora retirado, quien fue varias veces suboficial 
encargado de unidades militares.

El Suboficial Mayor José Ramón Morinigo recibe un presente en el acto por el 
142° Aniversario de la Infantería de Marina de manos del Comandante de la FAIA, 
Capitán de Navío de IM Mario Alfredo Bilesio. 

“La familia es el sostén de un marino y agradezco a la vida por la familia que me 
dio”, confió el ahora retirado Suboficial Mayor José Ramón Morinigo.

La ceremonia militar se desarrolló en el Gimnasio del BIM 5 Escuela, pero previa-
mente hubo un desfile en la plaza de armas de la unidad.
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Ushuaia.- Personal policial intervino en 
la intersección de Los Ñires y Los Mos-
tros, lugar en que se localizó un rodado el 
cual había protagonizado un vuelco.  
Se trataba de una Nissan March, color 
blanco, cuyo propietario, identificado 
como Francisco Lorenzo Lomberg, re-
firió que transitaba solo en su rodado 
momentos antes y producto de una mala 
maniobra perdió el control de la unidad.  
Asimismo, el hombre aseguró que no 
presentaba lesiones que solo se encon-

traba en estado de shock.  
Se solicitó a modo preventivo la presen-
cia de personal del Hospital Regional 
Ushuaia, haciéndose presente en primera 
instancia personal bomberil y posterior 
móvil sanitario, quien tras evaluar al con-
ductor del rodado dispuso su traslado a 
sede hospitalaria para una mejor aten-
ción.  
Se realizaron las actuaciones de rigor 
conjuntamente con personal de la Divi-
sión Policía Científica.  

Río Grande.- Personal policial intervino en riña en calle 
sin nombre 210 casa 383 (al fondo). Producto de la mis-
ma un hombre con el torso desnudo se subió a un techo 
y se hallaba amenazando con un garrote y se negaba a 
descender.  

Fue necesario que los efectivos se suban al techo a fin 
disuadir a esta persona, respecto de dicha maniobra.  
Debido a que el hombre no desistía de su actitud, y de 
acuerdo a información oficial, “los invitaba a pelear, 
golpeando y abollando el techo donde se encontraba; 
tras varios minutos de dialogar se logró que este sujeto 
descienda del techo por sus medios y una vez en el pa-
tio se procedió a la aprehensión del mismo en orden al 
delito de atentado y resistencia a la autoridad y daños.  
El hombre fue identificado como Ángel Eduardo Soto 
Garay de 33 años.

Río Grande.- A raíz de un hurto perpetrado en el Kios-
co Shabat, ubicado en calle Río Grande al 3900, del 
barrio Malvinas Argentinas, y tras tareas realizadas por 
personal de comisaría -relevamientos de cámaras y tes-
tigos- se logró establecer que Diego Armando Saromé 
ingresó a un domicilio cercano.  
Por ello, el magistrado en turno conforme lo informado 
libró orden de allanamiento para el domicilio de calle 
Cabo San Sebastián al 470, arrojando resultado posi-
tivo.  
Se procedió al secuestro de un parlante, que había sido 
denunciado como hurtado y también se procedió al se-
cuestro de prendas que vestir.  
De esta manera, se notificó de derechos y garantías y 
fehaciente identificación a los moradores de la casa alla-
nada.

En Los Ñires y Los Mostros  

Producto de una mala maniobra volcó 
su automóvil
El siniestro vial ocurrió en la ciudad de Ushuaia. El conductor de un Nis-
san March aseguró que, como producto de una mala maniobra, perdió el 
control y volcó. Fue trasladado al Hospital Regional Ushuaia, de modo 
preventivo.  

Conductor realizó una mala maniobra a bordo de su automóvil y volcó.  

Por resistencia y atentado contra la autoridad  

Un hombre fue aprehendido 
tras subirse a un techo y 
amenazar con un garrote
La intervención policial se registró en calle sin nombre 210 casa 383 (al fondo). Un hombre de 33 
años fue detenido, luego de ser encontrado arriba del techo de la casa, con un garrote en la mano y 
amenazando a varias personas, entre ellas, los efectivos policiales.  

En el barrio Malvinas Argentinas  

Allanaron la 
casa de Diego 
Saromé por 
el robo de un 
parlante 
Identificaron a Diego Armando Saromé como el 
autor de la sustracción de un parlante en una vi-
vienda del barrio Malvinas Argentinas. El alla-
namiento en calle Cabo San Sebastián 470, fue 
positivo. Se recuperó el parlante sustraído.  

Allanaron la casa de Diego Saromé, ubicada en 
Cabo San Sebastián 470, por el robo de un parlante.  
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Río Grande.- Personal que se encontraba 
realizando recorridas y controles preven-
tivos sobre Ruta N° 3, sentido norte, en 
el sector de la balanza nueva, procedie-
ron a identificar un rodado marca Ford 
Fiesta con tres ocupantes mayores de 
edad.  
Los mismos fueron identificados como 
Leandro Solís de 36 años, Leonardo 
Oyarzo de 18 años y Cristian Alvez de 
26 años, advirtiéndose a través del vidrio 
de la luneta, 3 corderos vivos en el baúl.  

Se procedió a la demora de los sujetos 
quienes manifestaron que los corderos 
fueron entregados por personal de la 
Estancia Sara, por lo que el personal se 
comunicó con el administrador de dicha 
estancia negando tal circunstancia.  
Se procedió a la fehaciente identificación 
y notificación de derechos y garantías a 
los ocupantes del rodado, resguardo del 
vehículo, en tanto que los ovinos fueron 
entregados al damnificado encargado de 
la Estancia Sara.

Río Grande.- Personal de la sección Robos y Hurtos de 
la Policía de la Provincia, observó circular por calle Sar-
miento al 2600 rumbo hacia calle Varela un hombre a 

bordo de una motocicleta de baja cilindrada -110cc- con 
cachas de color azul.  
Dicha motocicleta, según la información oficial, coinci-
día con un rodado sustraído el pasado 9 de noviembre, 
en jurisdicción de Comisaría Tercera.  
La unidad ingresó hacia la calle de la rivera; y allí, el con-
ductor se descartó de la misma en el sector posterior del 
predio, sito en Sarmiento al 2687, para luego darse a la 

fuga.  
Al verificar el patio “con la anuencia del propietario”, se 
constató que el motovehículo descartado se trataría mar-
ca Corven Energy 110 cc.; correspondiéndose al denun-
ciado como sustraído por calle Cambaceres días atrás.  
Asimismo, se encontró por debajo de una manta, una 
Motocicleta marca Keller, de color verde con detalles en 
negro, la cual fuera denunciada como sustraída el pasado 
19 de noviembre, por calle María Auxiliadora, del barrio 
Chacra II.  
El propietario del predio, de apellido Meneses hizo entre-
ga de los rodados por no ser de su propiedad.  
En el mismo orden, se halló en el predio una tercer mo-
tocicleta Marca Gilera, modelo Smasch, de 150 cc., de co-
lor blanca, la cual tampoco fue reconocida por Meneses, 
como propia, haciendo entrega de la misma, procedien-
do personal de Comisaría Segunda a su resguardo.  

Tolhuin.- Siendo las 06:30 hs., aproximadamente de 
ayer, personal policial intervino en un accidente de trán-
sito ocurrido en kilómetro 3003 de ruta nacional Nro. 
3. Se trataba de un vuelco. Momentos después se auxi-
lió a los tres ocupantes del rodado -mayores de edad, 
oriundos de la ciudad de Rio Grande- y al presentarse 
la unidad sanitaria, fueron evaluados y como resultado, 
se encontraban sin lesiones.  
El vehículo siniestrado fue un Ford, Focus gris, el cual 
sería retirado por la grúa, ya que no obstruía el tránsito.

Los llevaban vivos en el baúl  

Desmienten a presuntos ladrones de corderos
Tres hombres fueron notificados de derechos y garantías, luego que personal 
policial detectara y observara que en el baúl del vehículo en el que circu-
laban, había tres corderos en pie. Los sujetos indicaron que los ovinos se 
los habían entregado en la estancia Sara, sin embargo, dicha versión fue 
desmentida por el encargado del establecimiento.  

Intentaron hurtar tres corderos vivos y terminaron notificados de derechos y 
garantías procesales en una causa por presunto abigeato.  

Tolhuin  

Despiste y vuelco 
sin heridos en el 
kilómetro 3003 de 
la ruta nacional 3
Tres personas mayores de edad, oriundas de Río 
Grande, protagonizaron un vuelco, tras despis-
tar sobre la ruta nacional 3, cuando circulaban 
a bordo de un Ford Focus. No hubo personas le-
sionadas.  

Las unidades fueron recuperadas  

Robaron al menos tres 
motocicletas en los últimos 
15 días y no hay personas 
detenidas
Tres motocicletas fueron recuperadas en un predio de calle Sarmiento 2687, cuyo propietario de ape-
llido Meneses, desconoció como propias. Otro hombre, que aún no fue hallado, fue visto por personal 
policial, dejando un motovehículo en el predio, dándose a la fuga. Dos de las unidades recuperadas, 
habían sido sustraídas en robos ocurridos en Chacra II.  

Recuperaron tres motocicletas que habían sido de-
nunciadas como robadas, en los últimos 15 días.  
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Río Grande.- Desde la Secretaría Provin-
cial de Deportes y Juventudes, colabo-
raron con los clubes San Martín y Luz 
y Fuerza con la sesión del colectivo que 
trasladó a ambos combinados hasta la 
provincia de Chubut, donde se espera un 
buen desempeño y el comportamiento 
de nuestros deportistas fueguinos y que 
estén a la altura de las circunstancias para 
dejar bien parada la bandera de Tierra 
del Fuego en la “Copa Franca Austral” 
que comenzó el domingo 21 y finaliza 

el sábado 27 de noviembre en la ciudad 
de Puerto Madryn, que en principio San 
Martín enfrentó a los Halcones de Co-
modoro Rivadavia, y en el turno siguien-
te fue para Luz y Fuerza ante Gregores 
FC de Caleta Olivia. Destacando además 
que este Campeonato Nacional de Futsal 
C.A.F.S “Copa Franca Austral”, contará 
con la participación de treinta y dos equi-
pos de ocho provincias distintas y se es-
pera por una participación de seiscientos 
deportistas.

Córdoba.- Con la participación de destacadas competi-
doras judocas de todo las provincias, desde el viernes 19 
al domingo 21 de noviembre en la ciudad de Carlos Paz, 
la riograndense Martina Szarapo bajo la supervisión del 
Sensei Diego Costilla, Martina alcanzaba el Título de 
Campeona Argentina en el Torneo “Nacional de Judo” 
al obtener la medalla de Oro en la categoría cadetes 
-63Kg (de 15 a 17 años) en su primera presentación con 
tan solo 15 años, donde enfrentó y ganó indiscutible-
mente a las ocho contrincantes nacionales, donde ven-
ció en la final a Jade Oyarzun (Bsas) otra judoka dentro 
del programa del (ENARD), Juegos ODESUR Rosario 
2022.

Futsal C.A.F.S.

Río Grande compite en la Copa Franca Austral
El viernes 19 de noviembre los equipos de Primera División de los clubes 
Luz y Fuerza y San Martín, viajaron desde las instalaciones del CEPAR de 
nuestra ciudad, a competir en la “Copa Franca Austral” que se realiza des-
de el domingo 21 al sábado 27 del corriente mes en la localidad de Puerto 
Madryn.

Los equipos de Luz y Fuerza y San Martín que representarán a Río Grande en la 
Copa Franca Austral que se realiza desde el domingo 21 al sábado 27 de noviem-
bre en la ciudad de Puerto Madryn.

Torneo Nacional de Judo

Martina Szarapo es Campeona Nacional
Desde el viernes 19 al domingo 21 de noviembre en la ciudad de Carlos Paz, Córdoba, se realizó el Torneo Nacional de Judo, la Riograndense Martina 
Szarapo obtuvo el Título de Campeona Nacional en la categoría Cadete.
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Ushuaia.- Continuando con las diversas 
propuestas deportivas que la municipali-
dad de la ciudad capital ofrece a competi-
dores de Tierra del Fuego y de diferentes 
provincias de nuestro país, el Instituto 
Municipal de Deporte organizó este 
evento de “Bautismo de Aguas Frías” a 
más de cien nadadoras y nadadores de 

aguas abiertas para participar de un tor-
neo itinerante. Al respecto, el presidente 
del (IMD), Guillermo Navarro expresó 
que: “Estuvimos en Playa Larga donde 
más de cien nadadores de todo el país, 
que nos visitaron en el marco del torneo 
itinerante de natación y compitieron en 
Río Grande, tuvieron un bautismo en 

aguas frías”. “Además, participó Walter 
Ruano, un destacado nadador de la ciu-
dad, y también estuvo Rubén González, 
un histórico nadador de aguas frías que 
en 2013 unió Argentina-Chile por el Ca-
nal Beagle”, quien además “nadó en el 
Perito Moreno y en el Lago Ness, Es-
cocia, entre otros lugares, y que en 2018 

unió las Islas Malvinas desde la isla Sole-
dad a la Gran Malvina a través del Estre-
cho San Carlos”. “Fue un evento depor-
tivo, turístico y social muy importante, y 
los nadadores nos contaron la increíble 
experiencia de nadar en el Canal Beagle 
en un marco natural tan imponente”, fi-
nalizó.

Ushuaia.- Bajo la consigna “trae un ali-
mento, ayuda a los comedores y feste-
jemos nuestro día con solidaridad”, La 
Peña del Fin del Mundo invita a todos los 
bosteros que residan en la isla para par-

ticipar de una vuelta olímpica en conme-
moración al “Día del Hincha”, ya que el 
domingo 12 de diciembre habrá un fes-
tejo de los hinchas de Boca de la ciudad 
capital. Donde la actividad comenzará a 

las 17.00 horas en el cartel de Ushuaia, 
ya que recibirán donaciones y entregarán 
números para el sorteo de camisetas a 
quienes donen un alimento no perece-
dero. La consigna es que cada hincha se 
acerque en auto, bicicleta o a pie con una 
identificación azul y amarillo. A su vez, 
desde el espacio piden una donación, un 

litro de leche, pan dulce o paquete de ha-
rina, con el objetivo de seguir ayudando 
en las fiestas a los merenderos donde La 
Peña viene colaborando. Destacando que 
la caravana arranca a las 18.30 horas y no 
se suspende por lluvia. Que tras finalizar 
la vuelta olímpica, se realizará un sorteo 
a través de las redes sociales.

Natación

Bautismo en Aguas Frías
La Municipalidad de la ciudad de Ushuaia, a través del Instituto Municipal de Deportes, acompañó el bautismo en aguas frías de más de cien nadadores 
de aguas abiertas que llegaron a Tierra del Fuego para participar en un torneo itinerante.

Peña Fin del Mundo

Segunda Caravana Bostera y Solidaria
La Peña del Fin del Mundo de la ciudad de Ushuaia festejará el “Día del hincha” con una gran caravana, donde se recibirán donaciones de alimentos 
no perecederos y habrá sorteos tras la vuelta olímpica.
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Río Grande.- “En el día de la fecha falleció el Compa-
ñero y Amigo Juan José Degratti; desde el Sindicato 
de Petróleo y Gas Privado a través de su secretario ge-
neral Luís Alberto Sosa Comisión Directiva y Cuerpo 
de Delegados acompañamos a la familia en este triste 
desenlace, sus restos serán velados en la sala de la coo-

perativa a partir de las 09:00 a 14:00 horas. Participa 
la familia”, informó el secretario de prensa del gremio 
René Vergara el pasado viernes.
Agregó que “el 19 de noviembre de 1960 emprendía 
un viaje de Ushuaia a Alaska y hoy 19/11/2021 em-
prende un nuevo viaje hacia los brazos de nuestro se-
ñor Jesucristo. Descansa en paz Juan José”.
Luego agregó el dirigente petrolero que “el 
18/11/1960 emprendía un viaje de Ushuaia a Alaska 
y hoy 19/11/2021 emprende un nuevo viaje hacia los 
brazos de nuestro señor Jesucristo. Descansa en paz 
Juan José”.
Vale recordar que el 19 de noviembre de 1960, en una 
moto Alpino de 175 c.c., iniciaba un viaje de 28.800 ki-
lómetros que terminó felizmente luego de casi 3 años 
e innumerables peripecias. Fue el primero en el mundo 
en cumplir tal hazaña.

DE USHUAIA A ALASKA

El 19 de noviembre de 1960, en una moto Alpino de 

175 c.c., iniciaba un viaje de 28.800 kilómetros que ter-
minó felizmente luego de casi 3 años e innumerables 
peripecias. Fue el primero en el mundo en cumplir tal 
hazaña.
En un reportaje realizado por el periodista Germán 
Gasparini, relató hace una década esta travesía.
Pensar que en 1960 a alguien se le podría ocurrir unir 
la ciudad de Ushuaia con Fairbanks en Alaska era pen-
sar casi en un imposible y semejante travesía solamen-
te se conseguía soñar en esas frías noches de aquellas 
viejas épocas en donde todo era poco para apaciguar 
el frío de entonces.

MATERIALES & SERVICIOSMATERIALES & SERVICIOS Hace más de 60 años ajustando
los precios para la comunidadde Tierra del Fuego

Av. Belgrano 1450 - Tel./Fax (02964) 431087/504577Av. Belgrano 1450 - Tel./Fax (02964) 431087/504577

EVILLANO S.R.L.S

Ushuaia.- La Cámara de Comercio de Us-
huaia lamentó profundamente la desapari-
ción física de “uno de los socios de mayor 
trayectoria de la entidad y gran pilar del 
sector privado en la provincia de Tierra 
del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico 
Sur”. En el mismo sentido se expresaron 
los integrantes de la Legislatura Provincial.
Las autoridades de la Cámara de Comer-
cio de Ushuaia lamentó profundamente el 
reciente deceso de Jorge Eduardo Bron-
zovich “Quique”, quien fuera “uno de los 
socios de mayor trayectoria de la entidad y 
gran pilar del sector privado en la provin-
cia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas 
del Atlántico Sur”.
“Desde la institución anhelamos enorme-
mente que su recuerdo permanezca y su 
destacado recorrido en la esfera comercial 

sea rememorado eternamente”, expresa-
ron desde la mencionada entidad.

Además se hizo votos para que “el tiem-
po nos enseñe a seguir adelante y a revivir 
los recuerdos tan gratos que ha dejado por 
siempre en la memoria de muchos fuegui-
nos, porque ellos son el mayor impulso al 
presente y de lucha”.
En ese marco manifestaron que “nos uni-
mos y acompañamos a la pena que em-
barga a sus familiares y amigos ante tan 
irreparable pérdida”.
Cabe señalar que desde el Poder Legislati-
vo Provincial, la presidente Mónica Urqui-
za, legisladores provinciales, autoridades 
de Cámara y personal parlamentario, ex-
presaron también sus condolencias “a los 
familiares y amigos de quién en vida fue-
ra Jorge Eduardo ‘Quique’ Bronzovich, 
acaecido en las últimas horas” y elevaron 
“una plegaria por su eterno descanso”.

COMUNICADO DEL MOVIMIENTO 
POPULAR FUEGUINO

En tanto, el Movimiento Popular Fue-
guino se expresó en el mismo sentido 
señalando en un comunicado distribuido 
a los medios de comunicación que “des-
de nuestro espacio político, lamentamos 
profundamente el fallecimiento de Jorge 
Eduardo “Quique” Bronzovich, un que-
rido y antiguo poblador de nuestra ciu-
dad, quien nos acompañó en las filas de 
nuestro partido demostrando un destaca-
do compromiso ciudadano”.
Agregan que “la familia del Movimien-
to Popular Fueguino abraza a sus seres 
queridos, se lamenta y conduele con su 
partida. Hasta siempre y gracias, querido 
Quique”.

La noticia entristece a los fueguinos

Falleció Juan José Degratti
El pasado viernes a la madrugada falleció Juan José Degratti Grande, tras una penosa enfermedad. 
Hace 60 años comenzó su travesía de unir Tierra del Fuego con Alaska en una moto, sueño que cum-
plió y logró convertirse en el primer hombre en hacerlo. Además de ser entusiasta relator del Gran 
Premio de la Hermandad, fue un reconocido vecino muy querido. Hace pocos días cumplió 85 años. 
También recientemente, los moteros y la Municipalidad de Río Grande, encabezada por el intenden-
te Martín Pérez le hicieron un merecido reconocimiento en vida, asimismo, el Concejo Deliberante. 
Desde el Sindicato de Petroleros Privados, del cual Degratti fue su secretario General por más de tres 
décadas, enviaron sus condolencias por este luctuoso hecho.

Juan José Degratti y Luís Alberto Sosa, en uno de 
los reconocimientos que Petroleros Privados hizo a 
su ex Secretario General.

Ushuaia

Falleció Jorge Eduardo ‘Quique’ Brónzovich
Desde la Cámara de Comercio de Ushuaia enviaron sus profundas condolencias por el fallecimiento de Jorge Eduardo ‘Quique’ Brónzovich, lo propio 
hizo la Legislatura provincial.


